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Благоустройство: 
весенние заботы

В редакцию пришло 
письмо от слесаря завода 
«Сибэлсктромотор» М. И. 
Кривощапова. Вот что он 
пишет:
' «Если случится наблюдать, 
как утром через проходную 
движется поток рабочих на 
смену, обратите внимание на 
их лица. Редко встретишь 
среди них хмурое. С улыбкой, 
добрым настроением вступают 
люди на территорию родного 
завода.. Именно потому, что 
он родной. Ведь их руками 
тут сделано очень многое, 
ухожен, каждый уголок. Во
обще благоустройству на за
воде уделяется самое при
стальное внимание. Эти во
просы находятся под контро
лем лично у директора заво
да В. В, Коробова и замести
теля директора по быту В. В. 
Енгалычева. Дело поставлено 
таким образом, что благоуст
ройство у нас не прекращает
ся круглый год. Ремонт вет
хого жилья, приведение в 
порядок балконов, подъездов, 
а сойдет снег — очередь за 
детскими площадками, обу
стройством микрорайонов, ре
монтом квартир и подъездов. 
Вот и сейчас наступает горя
чее время...».

Весна и лето — действи
тельно страда в благоуст
ройстве; осваиваются са
мые крупные капитальные 
вложения. Важно использо
вать эти деньги рачительно, 
по-хозяйски — одна из т(ех 
важных задач, для реше
ния которых нобходима 
самая тщательная подго
товка. Речь—о концентра
ции сил и материально- 
технических средств.

Добрым примером может 
служить в областном цент
ов и коллектив асфальто
бетонного завода, сумевший 
годовую программу завоза 
инертных материалов вы
полнить на 70 процентов. В 
еотоянии полной готовно
сти встречают сезон ТЭМЗ, 
объединение «Контур»,
предприятие ТомНИИВСа, 
Колпашевскнй рсчпорт, 
коллектив Восточных элект
росетей г. Асина, Александ
ровское районное нефте
проводное управление. Во
просы благоустройства здесь 
не относят в разряд второ
степенных, а ставят вровень 
с важнейшими производст
венными задачами.

Время показало бесспор
ность такого подхода, ибо 
все, что связано с бытом 

улучшение условий тру
да, комфорт домов и улиц, 
индустрия отдыха, — оку
пается повышением жиз
ненного тонуса, а значит, и 
высокой производитель
ностью труда.

К сожалению, не везде 
такое отношение к благо
устройству. Об этом свиде
тельствует и редакционная 
почта.

<гЗагляните как-нибудь к 
нам, на территорию каран
дашной фабрики, — сообща
ет А. П. Аксюшева, — во
очию убедитесь, до чего мож
но докатиться, если махнуть 
рукой на благоустройство».

Автор рисует довольно 
живописную картину запу
щенности и бесхозяйствен
ности, царящих на терри
тории фабрики. Примерно 
такое же положение в 
тресте Спецстроймеханиза- 
ция. Захламленность и не
пролазная грязь, особенно 
во время распутицы, харак
теризуют территорию трес
та. Здесь годами не приво

дятся в порядок дороги и 
подъездные пути, не ремон
тируется жилье рабочих, 
не обустраивается их быт.

Неряшливо выглядят 
многие стройплощадки. И 
сколько грязи выносят от
туда колеса машин на наши 
проспекты и улицы!

Доводы, которые руково
дители приводят в оправда
ние — недостаток сил и 
средств, а главное — специ
фика работы предприятий,
— могут убедить разве что 
несведущих. Разговор сле
дует вести о дефиците ино
го порядка — отсутствии 
желания и умения действо
вать, организовать работу 
так, как это делают на луч
ших предприятиях области.

Сибирское лето коротко. 
Чтобы выполнить обшир
ную программу благоуст
ройства, предусмотренную 
планом года, необходимо 
буквально с первых дней, 
как только с улиц и площа
дей сойдет снег, развернуть 
Широкий фронт работ. А  
это значит, что уже сейчас 
в состоянии боевой готовно
сти должна находиться тех
ника, сформированы хоз
расчетные бригады, оформ
лена и согласована доку
ментация.

Однако, увеличивая объе
мы, темпы, не следует за
бывать и о качестве работ.

«•Искренне радуемся, когда 
видим, как хорошеют, обнов
ляются . наши улицы, блестит 
на солнце свежий асфальт, — 
пишет томич А. И. Сваенко.
— Но вот прошел дождь, и 
на новом полотне остались 
огромные г луоки: Через Месяц- 
другой вода , размоет дорогу, 
и... потребуется новый ремонт. 
Вот еще пример. Заасфальти
ровали у луцу Лермонтова, а 
вместе с ней и коллекторные 
крышки. Засорился коллектор, 
и пришлось рушить новое по
лотно. А все из-за того, что 
строители не ознакомились с 
проектом так называемой вер
тикальной планировки».

Несомненно, высокое ка
чество закладывается еще в 
мастерских проектировщи

ков и архитекторов, и во
прос должен ставиться 
только Так: от качественно
го проекта до его качествен
ного воплощения. Значит, и 
во время работ важно уме
лое руководство со стороны 
специалистов, тесное сотруд
ничество строителей, архи
текторов, художников-ди- 
зайнеров, коллективов ком
мунального хозяйства.

Можно хорошо отремон
тировать дорожное полотно, 
высадить цветы, озеленить 
скверы и площади, но если 
рядом стоят здания с об
шарпанными стенами и не-, 
ряшливыми балконами, то 
эстетического совершенства 
не будет.

« Сравнительно недавно, — 
пишет В. Черных, — построен 
девятиэтажный дом в конце 
ул. Советской, но каким не
ряшливым он выглядит те
перь, чего только не увидишь 
на балконах этого дома — 
старые раскладушки, чемода
ны, кадки и прочее».

Вошли в привычку трудя
щихся областного центра 
санитарные пятницы. Но 
вот сейчас очистка города 
от снега организована пло
хо. Грязные холмы снега 
можно встретить не'только 
на окраинных улицах, они 
«украшают» и центр Том
ска. А что делается во дво
рах общежитий! Надеяться,

что солнце все сделает, 
наивно. Этот участок рабо
ты райисполкомам, общест
венным организациям пред
приятий, вузов, учрежде
ний,' коммунальным служ
бам надо взять под конт
роль и срочно организовать 
вывозку зимних накопле
ний.

Благоустройство — забо
та каждого из нас. Стрем
ление сделать Томск совре
менным, уютным, зеленым 
объединяет все больше эн
тузиастов. Ценный опыт 
накоплен городской партий
ной организацией Томска. 
Стали традиционными об
щегородские смотры за при
ведение в порядок жилых 
домов, микрорайонов, улиц 
и магистралей с целью пре
вращения их в образцовые. 
Во многих жилищных ор
ганизациях создаются ре
монтные дружины из чис
ла жильцов, организовано 
движение по передаче до
мов на социалистическую 
сохранность жильцам. Не
давно горком партии под
держал инициативу коллек
тива электролампового за
вода, лесопромышленного 
комбината, ГПЗ-5 и коллек
тива филиала СО АН СССР 
о проведении двухмесячной 
ударной работы по благо
устройству. Подобное реше
ние, поддержавшее идею 
передовых коллективов об 
ударном Двухмесячнике, 
приняли Стрежевской гор
ком партии и Томский рай
ком КПСС. Придавая важ
ное значение дальнейшему 
повышению активности на
селения, улучшения благо
устройства городов и сел, 
бюро обкома КПСС одобри- 

■ ло эту инициативу трудя
щихся.

Одним словом, многое де
лается для красоты и уюта. 
Однако еще недостаточно 
активно, а главное, не все
гда принципиально дейст
вуют санитарные службы 
города, общественные орга
низации — депутатские 
группы, советы домовых, 
уличных и квартальных ко
митетов наших городов. Ис
пользуются далеко не все 
резервы. До сих пор в запу
щенном состоянии прекрас
ный уголок — Михайлов
ская роща, не благоустроен 
по-настоящему ни один 
пляж, захламлены набе
режные в Томске. Почему 
бы молодежи города не 
взять шефство над этими 
местами, не проявить здесь 
свое умение, энтузиазм и 
комсомольский задор? Та
кой вопрос хочется адресо
вать и молодым асиновцам, 
стрежевчанам. В их городах 
многие-многие уголки ждут 
заботливых рук.

Считанные дни остались 
до Всесоюзного ленинского 
коммунистического суббот
ника. Тысячи людей вста
нут в этот день на свои ра
бочие места, выйдут благо- 
З’страивать городские ули
цы, скверы, парки. И надо 
все сделать для того, чтобы 
труд этих людей был орга
низован. Советы народных 
депутатов, жилищно-комму
нальные предприятия, пар
тийные организации ЖЭКов 
и домоуправлений уже сей
час должны иметь конкрет
ную программу работ, 
учесть все ресурсы. Подго
товить для участников суб
ботника нужное количество 
материалов, инвентарь и 
транспортные средства, 

взять на себя роль диспет
черов — все это тоже тре
бует умения, настойчивости, 
любви к делу.

В эти апрельские дни гла
зами заботливого хозяина 
мы смотрим на свой дом, 
улицу, поселок. Рождается 
не только естественное чув
ство гордости, но и желание 
сделать их еще краше, 
удобнее для жизни.

«  С а л ю т - 6 »  — « С о ю з - 3 5 »  — « П р о г р е с с - 8 »:

П Р И М Е Р
Л И Д Е Р А
Устойчиво трудилась в 

первом квартале укрупнен
ная бригада Н. И. Черных 
с Большекжсинского лесо
пункта Лайского леспром
хоза. Наивысшей произво
дительности труда лесозаго
товители добились в марте, 
когда сумели заготовить 
сверх графика более 2,2 ты
сячи кубометров. Соревно
вание, начатое бригадой

ПОЛЕТ ПРОДОЛЖАЕТСЯ
Пятый день работают в 

околоземном космическом 
пространстве Леонид Допов 
и Валерий Рюмин. В соот
ветствии с программой по
лета сегодняшний день на 
борту орбитального научно- 
исследовательского ком
плекса «Салют-6» — «Союз- 
35». — «Прогресс-8» менее 
напряженный, чем преды
дущие. Экипаж работает с 
бортовой технической доку
ментацией, проводит уборку 
Помещений станции.

До программе медицин
ских обследований космо
навты провели измерения 
массы тела с помощью спе
циальных весов—массметра. 
Этот эксперимент выпол
нялся для изучения изме
нения веса космонавтов в 
ходе полета. Запланирован 
также ряд других медицин
ских экспериментов, цель 
которых — всестороннее 
исследование состояния
здоровья обоих членов эки
пажа.

Цена 2 коп.

Н. И. Черных, поддержали 
другие коллективы лес
промхоза. Отличились ле
сосечные бригады Ф. В. Го
рянского, А. Г. Маркова, 
И. И. Михальченко.

Хорошо поработал тран
спортный комплекс под ру
ководством Н. С. Всяких. 
Роль запевалы взял на се
бя экипаж р  составе В. Гло
това, В. Ионова, А. Данеева.

Коллектив леспромхоза на
мерен выполнить план 4 ме
сяцев к 110-й годовщине со 
дня рождения В. И. Ленина.

П. СУХАЧЕВ.
Асиновский район.

у

Вера Андреевна Колесникова — передовая доярка 
совхоза имени 50-летия СССР Томского района. Обяза
тельство доярки: надоить в этом году от одной фураж
ной коровы по 3.700 килограммов молока. Это на 175 
килограммов больше, чем в прошлом году.

, _ Фото В. Казанцева.

КОНКУРС

ФЕРМ РАБОТАТЬ БЕЗ
к а ч е с т в у  м о л о к я -

НЕОСЛАВНОЕ
За последние годы пар

тийными, советскими, сель
скохозяйственными и заго
товительными органами, 
совхозами и колхозами 
проделана значительная ра- 
работа по повышению ка
чества молока. Если в 1976 ■ 
году в соответствии с го
сударственным стандартом 
хозяйства области сдали го
сударству только 19 про
центов сортового молока, то 
в 1979 году — 59.

На многих фермах Алек
сандровского, Томского,
Первомайского, Каргасок- 
ского, Асиновского, Колпа- 
шевского и некоторых дру
гих районов стали лучше 
соблюдаться правила про
изводства, первичной обра
ботки, хранения и тран
спортировки молока, усилен 
контроль за качеством, на
лажена работа молочных 
лабораторий.

Колхозы Первомайского 
района в 1979 году продали 
государству 95 процентов 
сортового молока, в том 
числе 60 процентов перво
го сорта, совхозы Каргасок- 
ского района — соответст
венно 98 и 40; Колпашев- 
ского — 87 и 34, Асинов
ского —■ 74 и 45 процентов.

За поставку первосортно
го молока совхозы и колхо
зы области получили в ми
нувшем году дополнительно 
свыше одного миллиона 
рублей.

Увеличились закупки ка
чественной продукции и в 
I квартале 1980 года. Совхо
зы Каргасокского района 
реализовали все молоко 
сортовым, в том числе 65 
процентов первым сортом, 
Томского района — 98 про
центов пониженной кислот
ности и первой группы чи
стоты.

И все же и в целом по

области, и во 'многих хозяй
ствах, районах качество мо
лока остается невысоким. 
По этому показателю наша 
область ’отстает от ряда 
краев и областей РСФСР. 
За 1979 год на предприя
тия молочной промышлен
ности было сдано более 20 
процентов молока повы
шенной кислотности, 27 
процентов — второй груп
пы чистоты и только 33 
процента — первого сорта. 
Особенно низким остается 
качество продукции в хо
зяйствах Парабельского, 
Кожевниковского, Кривоше- 
инского, Зырянского и Ше- 
гарского районов. Парабель- 
Цы поставили в 1979 году 
87 процентов, молока второй 
группы чистоты, 42 про- 
цента повышенной кис
лотности, около 30 процен
тов несортового, зырянцы— 
53 процента второй группы 
чистоты и 34 процента по
вышенной кислотности, ко- 
жевниковцы — соответст
венно 62 и 28 процентов.

Не произошло заметного 
улучшения качества в этих 
и некоторых других рай
онах и в I квартале теку
щего года. Производствен
ное объединение «Обское» 
Кожевниковского района 
продало государству всего 
лишь 1,5 процента молока 
первого сорта, совхоз «Дуб
ровский» этого же района 
— 3,2, колхоз им. Калини
на Зырянского района — 
2,7, а колхоз им. Фрунзе 
этого района, совхозы 
«Авангард» Кожевниковско
го, им. Шишкова, «Пудин- 
ский», «Путь Ленина» Па
рабельского и «Тунгусов- 
ский» Молчановского райо
нов не поставили молочной 
промышленности за квар
тал ни одной тонны молока 
первого сорта.

На фермах этих и мно

гих других хозяйств не 
соблюдаются санитарно-ве
теринарные правила, нару
шается технология получе
ния первичной обработки 
и хранения молока, не на
лажено его охлаждение, 
нет должной борьбы за ка
чество продукции.

До настоящего времени 
на ряде ферм Парабельско
го, Тегульдетского, Зырян
ского и других районов не 
работают лаборатории по 
качеству молока или рабо
тают от случая к случаю. 
Поэтому на ■ предприятия 
молочной промышленности 
продолжает поступать не
малое количество продук
ции без определения каче
ственных показателей и 
соответствующего оформле
ния сопроводительных до
кументов, что' приводит к 
разногласиям по качеству. 
Лаборатории не преврати
лись в важное звено борь
бы за повышение качества 
молока, не оказывают нуж
ного влияния в этом важ
ном деле.

На фермах ряда совхозов 
и колхозов оплата труда 
работников животноводства 
не увязана с качеством 
производимой продукции, 
слабо отражены показате
ли качества молока и в 
принятых социалистиче
ских обязательствах.

Из-за отсутствия долж
ного охлаждения, очистки и 
контроля на масломолзаво- 
ды поступает значительное 
количество молока повы
шенной кислотности и не
кондиционного. Только за 
1979 год совхозам и колхо
зам возвращено 636 тонн 
такого молока. Немалое ко
личество его по этой при
чине портится в хозяйст
вах, идет на корм скоту, 
чем снижается товарность,

ЗОВЕТ
ЛЕНИНСКИЙ
СУББОТНИК

возможность выполнения 
планов закупок.

Руководителям и специа
листам совхозов и колхо
зов, сельскохозяйственных 
органов надо обратить са
мое серьезное внимание на 
создание и работу молоч
ных лабораторий, поднять 
их роль в повышении ка
чества молока. Надо до
биться, чтобы ни одна тон
на молока не отправлялась 
с ферм без определения 
качественных показателей 
Надо также серьезно про
думать вопросы охлажде 
ния молока на фермах, осо
бенно на летних дойках, 
подразделениям сельхоз
техники принять меры по 
налаживанию работы охла
дительных - установок.

Предприятиям молочной, 
промышленности, совхозам 
и колхозам пора решитель
но переходить на прогрес
сивную форму заготовок — 
сдачу-приемку молока не
посредственно на фермах, 
позволяющую повысить его 
качество.

Специалистам животно
водства, сельскохозяйствен
ным органам следует серь
езно поработать над повы
шением жирности молока. 
Во многих хозяйствах Кар
гасокского, Молчановского, 
Кривошеинского, Асинов
ского, Чаинского и других 
районов она остается пока 
низкой. В целом по области 
жирность молока за 1979 
год и за прошедший квар
тал составила 3,49 процента 
при базисной 3,6. На зачете 
по жирности совхозы и 
колхозы потеряли за , про
шлый год свыше 5 тысяч 
тонн молока на сумму бо
лее 1,5 миллиона рублей.

Повышение качества мо
лока — одного из основных 
продуктов питания — было 
и остается важным делом 

' работников молочнотовар
ных ферм, руководителей и 
специалистов совхозов и 
колхозов, управлений сель
ского хозяйства, государст
венных инспекций по за
купкам и качеству сель
хозпродуктов, предприятий 
молочной промышленности, 
оно требует неослабного, 
повседневного внимания.

В. СЕЛУЯНОВ, 
главный государствен
ный инспектор по за
купкам и качеству 
сельхозпродуктов по 

Томской области.

З а  н а и в ы с ш и й  у р о ж а й  в т е к у щ е й  п я т и л е т к е

ПЕРЕД ВЫЕЗДОМ В ПОЛЕ

В ходе дня командир и 
бортинженер проводят про
филактический контроль 
отдельных бортовых систем 
и аппаратуры станции «Са- 
лют-6».

По ( докладам с орбиты 
программа полета выпол
няется успешно.

Процесс адаптации Лео
нида Попова и Валерия Рю
мина к условиям невесомо
сти протекает нормально.

Получить по 16 центнеров 
зерновых в среднем с гек
тара — таково обязательст
во совхозов ■ Бакчарского 
района на завершающий 
год пятилетки. Намеченное 

■ выше достигнутого в 
прошлые годы. Чтобы вы
полнить поставленную зада
чу, надо хорошо потрудить
ся на первом этапе сельско
хозяйственной страды — . 
весеннем севе. Что сделано 
для этого, каким будет 
идеологическое обеспечение 
организации работы на по- 
лях? Об этом шла речь на 
бюро райкома КПСС. На 
его заседание были пригла
шены секретари партийных 
комитетов и бюро совхозов, 
руководители идеологиче
ских учреждений, быта, тор
говли, здравоохранения.

Сделано немало, чтобы 
успешно провести весенний 
сев. Завершается ремонт 
техники. В каждом хозяй
стве созданы транспортно
посевные комплексы, воз
главляют которые или 
главные инженеры, или 
главные агрономы. Утверж
дены рабочие планы на 
весь предстоящий комплекс 
работ. Решено провести сев 
за 9 рабочих дней.

Рассказывая об этом, сек

ретари партийных органи
заций опирались на слово 
механизаторов. Повсюду 
сейчас проходят их собра
ния, на которых обсужда
ется обращение бригадиров 
передовых механизирован
ных бригад и отрядов ко 
всем земледельцам области. 
Не успехом одного, гово
рит механизатор совхоза 
«Прогресс» В. Широков, бу
дет обеспечено проведение 
сева, как бы он хорошо ни 
работал. Главное — органи
зация труда, взаимодейст
вие всех: и трактористов, и 
шоферов, и ремонтников. 
Вмёсте с двумя сыновьями 
готовится к выезду в поле 
известная трактористка, ка
валер орденов Ленина и 
Трудового Красного Знаме
ни Анна Павловна Фарты- 
шева. Настроен семейный 
коллектив по-боевому: все
работы провести в лучшие 
агротехнические сроки и с 
высоким качеством.

Особо ответственно про
думана организация пред
стоящих работ в крупных 
хозяйствах. Так, например, 
в совхозе «Заветы Ильича» 
образовано 24 звена, в том 
числе 3 — комсомольско- 
молодежных, в совхозе 
«Парбигский» — 20 звень

ев, из которых 7 — комсо
мольско-молодежных.

Сотни людей будут заня
ты в поле. Объединить их 
усилия, создать хорошее 
настроение, условия для 
высокопроизводител ь н о й 
работы, организовать боевое 
социалистическое соревно
вание — все важно. Забота 
об этом возлагается на 
группы идеологического
обеспечения, образованные 
райкомом КПСС. В них 
входят партийные и совет
ские работники, работники 
культуры, общества «Зна
ние», торговли, быта, здра
воохранения. Партийно-по
литическую работу в тран
спортно-посевных комплек
сах поручено возглавить 
секретарям партийных ор
ганизаций хозяйств, их за
местителям по идеологии. 
Под их руководством будут 
действовать группы полит
информаторов, агитаторов. 
Каждьщ агитатор закрепля
ется за звеном, а за брига
дой — политинформатор. 
Кроме того, отряды будут 
обслуживаться агитмаши- 
нами, оборудованными на
бором полевой наглядной 
агитации. Они привезут 
свежие газеты и журналы,

доставят лектора, политин
форматора. Спланированы 
выезды агитхудожествен- 
ных бригад. Для тех, кто 
в поле, организуется горя
чее питание.

Созданы пресс-центры, 
призванные организовать 
выпуск стенных газет, бое
вых листков, «молнйй», 
бюллетеней «Комсомольско
го прожектора». На эти 
центры возлагается обязан
ность обеспечивать глас
ность социалистического 
соревнования, ежедневно 
сообщать о ходе трудового 
соперничества, замечать и 
пропагандировать лучший 

' опыт, успехи передовиков. 
Условиями соревнования 
предусмотрены меры поощ
рения. Так, на центральной 
усадьбе совхоза будет под
ниматься флаг трудовой 
славы в честь передовика, 
лучшего звена, отряда. По
ощряя хороший’ труд, ру
ководители хозяйств, секре
тари партийных организа
ций направят семьям отли
чившихся ’ благодарствен
ные письма.

Сейчас повсеместно гото
вятся партийные, профсо
юзные, комсомольские со
брания. На них перед вы
ездом, в поле еще раз вни
мательно будет рассмотре
на готовность к работе, 
проанализированы недо
статки, упущения, чтобы 
устранить все, что помеша
ет провести сев.

В. ТАНАКОВ.

В С Е
ДОЛЖНО БЫТЬ 
П Р О Д У М А Н О

Свыше 49 тысяч трудя
щихся Октябрьского района 
г. Томска выйдут 19 апреля 
на коммунистический суб
ботник. В этот день про
мышленные предприятия 
района произведут продук
ции более чем на 470 тысяч 
рублей, а объем строитель
но-монтажных работ соста
вит 63 тысячи рублей. В 
фонд пятилетки поступит 
45 тысяч рублей, что боль
ше, чём перечислялось 
предприятиями, входящими 
в район, в прошлые годы.

Такие цифры назвал пер
вый секретарь райкома 
КПСС Р. А. Попадейкин, 
информируя бюро горкома 
партии о подготовке к суб
ботнику, посвященному
110-й годовщине со дня рож
дения В. И. Ленина. Юбилей 
вождя и учителя многие в 
районе стремятся отметить 
высокими достижениями в 
труде. Свыше 65 бригад, 
смен, около 1.400 передови
ков производства выполни
ли пятилетние задания. 
Немало и тех, кто в день 
коммунистического суббот
ника будет рапортовать: 
есть пятилетка!

Во всех коллективах за
канчивается подготовка к 
празднику труда. Штабы по 
его проведению определили 
объемы предстоящих работ, 
организацию труда, внима
тельно рассмотрели возмож
ности каждого коллектива.
В роликовом цехе произ
водства железнодорожных 
подшипников ГПЗ-5 брига
ды, смены взяли обязатель
ство выполнить нормы на 
120 процентов. Завод пол
ностью будет работать на 
сэкономленных металле
и электроэнергии. Все пе
редовые бригады цеха 
шахтных кабелей объеди
нения Сибкабель решили 
выпускать продукцию из 
сэкономленного сырья. Сле
дуя замечательной тради
ции (ведь коммунистичес
кие субботники начались на 
железнодорожном транс
порте), работники Томского 
узла приняли решение про
вести только тяжеловесные 
поезда. 25 поездов будет ра
ботать на сэкономленном 
топливе, а 10 — на сэконом
ленной электроэнергии.

Партийные организации 
района уделили немалое 
внимание идеологическому 
обеспечению праздника 
труда. О подготовке к нему 
рассказывают многотираж
ные и стенные газеты, аги
таторы, политинформаторы.

Вместе с тем бюро горко
ма КПСС отметило и не
достатки. На некоторых 
предприятиях определены 
лишь общие объемы работ, 
а до цехов, -участков и 
бригад они не доведены. 
Партийные организации, да 
и райком . порой не сразу 
замечают хорошие инициа
тивы, а потому и не опера
тивно пропагандируют их. 
Более точным должен быть 
анализ возможностей для 
работы на сэкономленных 
сырье и энергии. Не было 
четкости, продуманности в 
организации труда людей 
на благоустройстве. А  ведь 
на этом будет занято около 
тридцати двух тысяч чело
век. Теперь райисполком 
довел конкретное задание 
каждому коллективу. У 
районного штаба по прове
дению субботника не было 
ясности в организации ра
бот студентов, особенно на 
объектах строительства. 
Внимания требует органи
зация работы транспорта, 
ибо он будет занят не толь
ко на перевозке народно
хозяйственных грузов, но и 
благоустройстве.

Мало еще лозунгов, при
зывов. Редко где их можно 
увидеть на З’лицах, площа
дях района. Да и в цехах 
недостает боевой наглядной 
агитации.

Райкому КПСС, партий
ным организациям надо 
быстро устранить недостат
ки в подготовке к Ленин
скому коммунистическому 
субботнику, сделать все, 
чтобы 19 апреля стал днем 
наивысшей производитель
ности труда, днем трудовых 
рекордов.

Докладывая бюро, Р. А. 
Попадейкин сообщил, что 
многие недостатки, заме
ченные в ходе подготовки 
к отчету, оперативно устра
нены. По итогам проверки 
состоялись заседания шта
бов по проведению комму
нистического субботника. 
Особое внимание обращено 
на четкое планирование 
предстоящих - работ, высо

кую организацию труда.

 



Особая ответственность
—Навигация 1980-го, завер

шающего года пятилетки, 
сложная и напряженная, — 
сказал с трибуны открыто
го партийного собрания с 
повесткой «Жить, работать 
и бороться по-ленински, по- 
коммунистически» капитан 
теплохода «Заря-200» П. В. 
Цалко. — Чтобы выполнить 
задания и социалистические 
обязательства, нужно рабо
тать организованно, с высо
кой ответственностью.

Эти слова коммуниста 
определяют ту позицию, ис
ходя из которой и шло 
обсуждение задач партий
ной организациии. С одной 
стороны, в докладе секре
таря партийного бюро Е. Н. 
Сытина отмечалось, что 
коллектив порта досрочно 
выполнил план четырех лет 
пятилетки по перевозкам и 
переработке грузов. Только 
в нефтегазоносные районы 
Томской и Тюменской об
ластей за навигацию 1979 
года их было завезено 6 
миллионов 769 тысяч тонн. 
Ударная работа отмечена 
присуждением переходяще
го Красного знамени обкома 
КПСС, облисполкома, обл- 
совпрофа и обкома ВЛКСМ. 
С другой стороны, в том же 
докладе и выступлениях 
коммунистов говорилось о 
явлениях, которые трудно 
отнести в разряд неис
пользованных резервов.

—Чтобы работать без 
аварий и простоев, — про
должил свою мысль комму
нист Цалко, — нужно на
дежно ремонтировать флот. 
Но в техническом отделе 
порта. ответственном за 
ремонтное дело, царит орга
низационная неразбериха. 
С получением плавучей 
мастерской многие рассчи
тывали, что наконец-то ре
монт судов централизуется. 
Этого, к сожалению, не про
изошло. И прежде всего по
тому, что главный механик 
коммунист Лапин самоуст
ранился от ремонтных за
бот, по старой практике пе
реложив их на плечи все 
тех же экипажей судов.

Велика роль транспорта 
в народном хозяйстве. Осо
бенно1 она возросла в усло
виях небывалого прежде 
роста промышленности в 
Сибири. Говоря о необходи
мости разработки комплекс
ной программы развития

транспорта на ноябрьском 
(1979 г.) Пленуме ЦК КПСС, 
Леонид Ильич Брежнев 
обосновал приоритет трубо
проводного, речного и авто
мобильного транспорта. При
мер Томской области—яркое 
тому подтверждение. До
статочно сказать, что за че
тыре года десятой пятилет
ки объем переработки гру
зов для народного хозяй
ства в Томском речном пор
ту возрос на 60, а по от
правке потребителям — на 
72 процента. Еще более 
энергичная работа ожидает
ся от томских речников в 
одиннадцатой пятилетке, 
когда порт станет для обла
сти со всеми ее большими 
и малыми реками единым 
речным транспортным
предприятием.

Понятно, что флот попол
нится новыми большегруз
ными и быстроходными су
дами, погрузочно-разгрузоч
ными механизмами, пиеду- 
сматривается дальнейшее 
жилищное и культурно-бы
товое строительство. В пор
ту* получает распростране
ние бригадная форма орга
низации и оплаты труда, 
которой в дальнейшем пред
стоит стать основной. Сове
ты бригад, как сказал на
чальник порта П. Т. Дра
чев, получат право в зави
симости от вклада в общее 
дело каждого члена брига
ды определять размер его 
заработной платы. Разраба
тываемая ныне система 
морального и материально
го поощрения социалисти
ческого соревнования будет 
способствовать его дальней
шему размахз*.

Важны сегодняшние за
боты. Их ненадлежащее вы
полнение оборачивается 
все теми же авралами, ава
риями, простоями, наруше
ниями трудовой и произ
водственной дисциплины с 
тем печальным фактом, что 
среди нарушителей встреча
ются и коммунисты.

Думается, что админист
рация и партийная органи
зация речпорта еще не пре
одолели силу инерции, не 
настроили коллектив на 
качественную работу, не 
убедили, что главное в ней 
— ; конечный результат.
Этот вывод прозвучал в до
кладе секретаря партбюро

и, хочется щерить, не для 
красного, модного самокри
тичного словца.

Особое место в выступле
ниях коммунистов отводи
лось авангардной роли чле
нов партии в делах коллек
тива. “Если попытаться 
кратко выразить суть 
всех выступлений, то 
лучше ветерана речного 
флота диспетчера Ф. С. Ру
денко не скажешь: «Ком
мунист-транспортник лично 
ответствен за положение 
дел на транспорте перед 
партией и народом».

Ответственность, естест
венно, предполагает актив
ное участие коммуниста и в 
производственной, и в обще
ственной жизни трудового 
коллектива, стремление со
вершенствовать свою про
фессиональную квалифика
цию, расширять политиче
ский кругозор. Ну, а все ли 
коммунисты речпорта в рав
ной степени разделяют эту 
особую ответственность?
Оказывается, не все. Высту
пая на собрании. кранов
щик плавкрана ПК-51 В. Н. 
Евтушенко в качестве при
мера привел цеховую пар
тийную организацию, воз
главляемую коммунистом 
Кумаритовым. Дела в ней, 
прямо скажем, идут неваж
но: некоторые члены пар
тии уклоняются от учебы и 
партийных поручений, от
сиживаются на собраниях, 
есть среди коммунистов и 
безынициативные работни
ки. Такое положение сложи
лось потому, что партийное 
бюро недостаточно уделяет 
внимания руководству це
ховыми . партийными орга
низациями. А именно 
здесь необходима кропотли
вая работа с людьми, пото
му что в порту еще велика 
текучесть кадров.

Скоро на голубых дорогах 
области откроется навига
ция. Задания 1980 года по 
переработке и перевозке 
грузов должны быть выпол
нены, и они будут выполне
ны. Таково единодушное 
решение собрания, таково 
мнение трудового коллекти
ва, вставшего в честь 110-й 
годовщины со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина 
на Ленинскую трудовую 
вахту.

., В„ ДРОЗДОВ.

Х Р О Н И К А '

возможности
Б О Л Ь Ш И Е

Закончились открытые 
партийные собрания с по
весткой дня «Жить, рабо
тать и бороться по-ленин
ски, по-коммунистически» 

в Зырянском районе. На 
них выступило более 240 
человек.

Требовательно обсудили 
коммунисты совхоза «Сиби
ряк» свою работу по выпол
нению решений июльского 
(1978 г.) и ноябрьского
(1979 г.) Пленумов ЦК
КПСС. Хозяйство выполни
ло планы четырех лет пяти
летки по продаже государ
ству молока и мяса. Однако 
в первом квартале текущего 
года допущено отставание 
по реализации мяса. Затя
нулась и подготовка к ве
сеннему севу.

Чтобы ь решить задачу 
дальнейшего роста про
изводства животноводче
ской продукции, гово
рили коммунисты, надо
главное внимание уделить
развитию кормовой базы,
начиная с получения высо
кого урожая зерна. Для 
нынешнего сева количество
семян I и II классов состав
ляет 70 процентов. Постав
лена цель вырастить по 300 
центнеров зеленой массы 
кукурузы с гектара, произ
вести 550 тонн травяной
муки. Решено в два раза
увеличить площади под 
корнеплодами, доведя их 
до 60 тектаров. Провести

химическую обработку лу
гов для повышения урожая 
трав.

Рост производительности 
кормов создаст необходи
мые условия для повыше
ния продуктивности живот
ных. Сделать нормой еже
суточные привесы крупного 
рогатого скота в 750 — 900 
граммов, свиней — 450 —• 
480 Граммов, Это значит 
обеспечить интенсивный 
откорм животных, что по
зволит выполнить и планы 
по продаже государству 
мяса.

В. СЕРГЕЕВ.

Л Е Н И Н С К А Я  
Г Р А М О Т А ~  
К О М М У Н И С Т У

В канун 110-летия со дня 
рождения В. И. Ленина за
мечательную трудовую
победу одержала автолесо- 
возная бригада Ореховского 
филиала Комсомольского 
леспромхоза, возглавляемая 
членом парткома предприя
тия М. П. Афанасьевым. 
Она выполнила пятилетнее 
задание. Этого успеха 
бригада добилась в дни 
ударного месячника в лесу.

Передовому бригадиру
коммунисту первый секре
тарь Первомайского райко
ма КПСС А. Н. Соколов 
вручил Почетную Ленин
скую грамоту. Этой чести 
удостоен и другой бригадир—- 
Д. Н. Давыдов. Коллективы, 
возглавляемые им и М. П.

Афанасьевым, входят в еди
ный транспортный комп
лекс.

В. ВЕЛЬТМАНДЕР.

С  Е М И  Н А Р  
В К И Р О В С К О М  
Р А Й К О М Е  К П С С

Около 220 цеховых пар
тийных организаций на 
предприятиях и в учрежде 
ниях Кировского района. 
Проводя большую работу 
по мобилизации коллекти
вов на выполнение задач, 
поставленных ноябрьским 
(1979 г.) Пленумом ЦК 
КПСС, они опираются на 
широкий актив. Повыше
нию роли коммунистов в 
борьбе за план, воспитанию 
людей большое внимание 
уделяют парторганизации 
цеха № 5 электротехничес
кого завода, цеха № 15 про
изводственного объединения 
«Контур».

Задачам воспитания, ра 
боте с резервом актива по
священ был состоявшийся 
в райкоме партии семинар 
секретарей цеховых партий
ных организаций. На семи
наре рассмотрена также 
практика партийного руно 
водства группами и постами 
народного контроля и зада
чи парторганизаций в пе 
риод проведения отчетов и 
выборов дозорных..

П. БРЕКОТНИН, 
заведующий организаци
онным отделом Киров
ского райкома КПСС.

Макар Семенович , Алин 
считает, что ему повезло в 
жизни. За свои, уже немо
лодые, годы он побывал в 
разных краях Союза — и на 
Дальнем Востоке, и в Кры
му. Но нет для него ничего 
красивее и дороже, чем си
бирское село У ртам, где он 
обрел настоящее счастье. 
Именно то, что живет в Ур- 
таме, он и считает своим ве
зеньем.

Уртам — старинное село. 
Ид года в год оно хорошеет. 
Только в последнее время 
выросли улицы ладных кир
пичных домов. Построен 
детский комбинат. Проло
жен водопровод. И дороги в 
округе хороши.

Труженикам сел нашей 
области Уртам известен 
своим отделением сельхоз
техники, где ремонтируются 
узлы и агрегаты автомоби
лей. Здесь как раз и рабо
тает слесарем Макар Семе
нович. Он с малолетства 
приучен к обращению с ме
таллом. Еще семилетним 
мальчуганом часами торчал 
в деревенской кузнице, лю
буясь работой старого куз-
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неца. А сколько было радо
сти, когда двоюродный брат 
Виктор подарил ему полный 
набор слесарного инструмен
та! Тогда шла война. И 
Виктор добровольцем от
просился на фронт...

Но Макар еще был маль
чишкой. Горести войны еще 
не хлебнул, хотя многое уже 
понимал. Добрые уро
ки преподал ему на 

. Томской швейной фабрике, 
где Макар начал трудиться, 
рабочий Александр Про
копьевич, Вершинин, Увидев, 
что ученик допустил брак, 
опытный мастер сказал ему 
просто, но строго:

—- Давай, сынок, догово
римся сразу. Проверят^ за 
тобой работу я все время не 
буду. Давай на совесть. Чем 
делать плохо — не делай 
совсем.

Сказал, как отрубил. И 
эти нехитрые слова запали 
в душу на всю жизнь. И

хотя Макара торопили, оы- 
вало и бранили, что не ус
певает в срок, но он превы
ше всего ставил качество 
работы.

Люди знают эту его чест
ность. Знают, что если уж 
Макар Семенович за что 
возьмется — будет как надо. 
А умеет он многое. Крышу 
ли покрыть жестью, печку 
переложить — идут к Али
ну. Надо — и сапоги почи
нит. Пожалуй, нет такой де
ревенской работы, которую 
бы не знали его руки. А в 

. мастерских райсельхозтех- 
ники — тем более.

— Мне просто трудно на
звать деталь, какую бы не 
смог заново сделать или ре
ставрировать Алин, — гово
рит управляющий Ю. А. Ро
машов. — Высокой квали
фикации слесарь. К тому 
же работал и на станках — 
токарном, строгальном, фре
зерном. И он, не то что

иные, никогда не усидит без 
работы. Да и заданий у него 
на квартал, а то и на полго
да вперед.

—Работу слесаря я люблю, 
—говорит о себе Макар Се
менович,— хотя, конечно, 
трудностей хватает. Бывает 
,то одной детали, то другой 
нет. И из-за какой-то мело
чи, скажем, шайбы, про
стаивает весь цех. А меха
низаторы из хозяйств при
езжают, нервничают — им 
подавай технику из ремонта 
к сроку. А она не готова. 
Вот и начинаешь думать, 
как в наших условиях из
готовить недостающую де
таль. С другими советуешь
ся.

Алин зачастую остается в 
мастерской . и по вечерам. 
Держит работа. Или новая 
идея появится... Вот однаж
ды задумался: «Штамп У
нас одиночный, а что если 
сделать так, чтобы сразу по 
три шайбы... Как подскочит 
производительность!» Меся
ца три он корпел над своим 
приспособлением. Первый 
его вариант развалился.

Второй получше вышел. Но 
все не то. А вот третьим он 
150 тысяч шайб отштампо- 
вал — в три раза больше 
обычного.

__ для меня работа —
жизнь, — размышляет Алин.
_ Я просто не понимаю тех,
кто работает лишь ради де
нег. Ведь тогда уже не важ
но, нравится или нет рабо
та, есть ли у тебя ней
призвание — лишь бы боль
ше платили. И работа ста
новится обузой.

Как бы восполняя пробел 
юности, когда было (шла
война) не до учебы, Макар 
Семенович много читает —- 
книги, журналы. И обяза
тельно — техническую ли
тературу. Считает, что если 
не изучать опыт других — 
значит остановиться и в
собственном развитии. Лю
бит и на баяне поиграть. 
Может, например, испол
нить «Полонез» Огинского... 
Только вот пальцы, привык
шие к металлу, стали не та
кими гибкими.

Е. ЧЕРНЫХ.
с. Уртам,
Кожсвниковский район.

Одним из лучших стар
ших общественных инспек
торов по охране труда 
ГПЗ-5. по итогам заводско
го конкурса за второе по
лугодие 1979 года назван 
работник шлифовально
сборочного цедса К» 3 Виктор 
Ильич Васенькин.

Вместе с другими общест
венными инспекторами це
ха, а их 13, им удалось до
биться снижения производ
ственного травматизма бо
лее чем в три раза,

Виктору Ильичу присвое
но звание «Лучший общест
венный инспектор по охра
не труда».

Д. РЯБОВСКИЙ, 
председатель комиссии 
по охране труда завко

ма профсоюза ГЩ8-5.
Фото Б. Некрасова.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ 
В Ы С ТУП Л ЕН И Й

« Н а  к о н т р о л е —  
о т с т а ю щ и е »

Под такой рубрикой в га
зете «Красное знамя» -6 iiap- 
та; была опубликована, под
борка материалов из авто
матно-токарного цеха под
шипникового завода.

Как сообщил директор 
ГПЗ-5 Г. Колосов, выступле
ние рабочих обсуждено на 
совещании в цехе, где при
сутствовали представители 
цехов-поставщиков и служб 
завода. На совещаний были 
определены конкретные ме
ры для ликвидации недо
статков. В 'марте несколько 
улучшилось обеспечение це
ха заготовками. Заключен 
договор с азтопредпрйятием 
—рабочие завоза развозятся 
домой после второй смены. 
Вопросы технического пере
оснащения цеха включены 
в оргтехплан завода.

«  Р а з ы с к и в а е т с я  

м а ш и н а  и . . . »
Так называлось критиче

ское выступление газеты, 
опубликованное четвертого 
марта. В нем шла речь о 
различных нарушениях, ко
торые допускают водители 
автотранспорта. В числе на
рушителей был назван и во
дитель пассажирского авто
транспортного предприятия 
№ 3 Ю. П. Палушин.

Редакция получила ответ 
начальника ПАТП-3 В. В. 
Тарасова. Он сообщил, что 
выступление газеты обсуж
дено на общем собрании 
коллектива. За оставленный 
без присмотра автомобиль 
водителю Ю. П. Палуищну 
объявлен строгий выговор. 
Комиссия общественного
контроля проверила наличие 
противоугонных устройств 
на каждом автомобиле, при- 
йадлежащем ПАТП-3.

С К О Н В Е Й Е Р Д - Б Р А К
П О Ч Е М У  Р А Б О Т А Е Т  П Л О Х О  З А В О Д  

С Т Р О И Т Е Л Ь Н Ы Х  М А Т Е Р И А Л О В  В П О Д Г О Р Н О М
Кирпичный дом на селе 

стал зримой приметой се
годняшнего дня. Пусть та
кой дом дороже деревянного, 
зат6‘ долговечнее. И долго 
кирпичу быть хлебом сель
ских строек, пока на смену 
придет сборный железобе
тон. Спрос на него все воз
растает.

Чтобы спрос удовлетво
рить, потребовалось в Чаин- 
ском районе поставить про
изводство кирпича на совре
менный конвейер. Лет две
надцать назад началась 
стройка кирзавода в Под
горном, полная трудностей, 
затяжек, обросшая на пути 
к пуску целой историей бес
хозяйственности. И с тем 
большей радостью была 
встречена первая вагонетка 
кирпича, вышедшая из об
жиговой печи. Да еще ка
кого кирпича! До сих пор, 
как музейные экспонаты, в 
некоторых кабинетных шка
фах хранятся те первые об
разцы •— монолитные, без 
единой трещинки. «Секрет» 
был прост: вагонетки с пер
вой партией сырца простоя
ли на вольном воздухе фор
мовочного цеха более неде
ли, а уж потом попали в 
обжиг...

Радости кончились, едва 
заработал конвейер. Акку
ратные пирамиды сырца на 
вагонетках выходили на то
варную площадку после об
жига жалкой грудой ще
бенки, а если что и оста
валось, напоминающее кир
пич, то рассыпалось в руках 
или во время транспорти
ровки. Новый, «с иголочки», 
завод потребовал реконст
рукции, дополнительных
затрат на постройку тонне
ля предварительной подсу
шки. Построили, но качест
ва не прибавилось.

...Вдоль склада готовой 
продукции выстроились ва
гонетки с обожженным кир

пичом. Три звена рабочих 
ведут его разборку и ук
ладку на поддоны. Мостовой 
кран грузит их в машины.

— Мы из Колпашева, — 
рассказывает один из рабо
чих. — Закупаем здесь кир
пич. Честное слово, жалко 
государственных денег. По 
12 копеек штука — чуть не 
хлебная цена. Но сами по
смотрите: в руках развали
вается. Пока довезем, поло
вина в щебень превратится. 
Печку не сложишь из него, 
а в стене он разве что на 
одном растворе держаться 
будет. Не знаю, как сам за
вод оправдывает свои затра
ты, но заказчиков на та
ком кирпиче разоряет чув
ствительно.

Директор завода Н. К. 
Липницкий дал такую спра
вку:

— В прошлом году прямой 
убыток завода составил 
165 тысяч рублей. Себестои
мость одного кирпича—13,6 
копейки— выше, чем цена 
реализации. Причина одна: 
брак. Например, в марте от- 
формировали 312 тысяч 
штук, а на поддоны уложи
ли 200 тысяч. Мы уж не го
ворим — выпустили, а уло
жили. Мучаемся над про
блемой уборки отходов. Сты
дно перед потребителями.

Слова «стыдно», «совест
но» в этот день я услышал 
от экскаваторщика в карье
ре и шоферов самосвала, от 
рабочих формовочного цеха 
и лебедчиков. «Мы стараем
ся работать лучше, за сме
ну можем формовать до 20 
тысяч штук. Но получается 
парадокс: больше сделал — 
больше вреда нанес».

Конечно, сегодня можно 
найти этому парадоксу на 
кирзаводе «объективные» 
объяснения. Пока строили 
его, был забракован сам про
ект, как не оправдавший 
себя на практике. Не наш

ли верного инженерного ре
шения при реконструкции. 
Например, в тоннеле подсу
шки длиной 120 метров ус
тановили в конце один вен
тилятор. Он гонит струю воз
духа, подсушивая в одном 
конце сырец, а дальше вла
жная струя ослабевает, ос
тывает и уже на подсохшем 
кирпиче конденсируется вла
га. И в печь обжига попа
дает вновь- напитанный во
дой сырец, который от пере
падов температуры и влаж
ности, уже поражен трещи
нами.

Чтобы убрать с конвейера 
стопроцентный брак, нужно 
довести до конца реконст
рукцию кирзавода. Решения 
на этот счет в теоретиче
ском плане имеются. Надо 
сделать устройство подсушки 
глины, в барабане смесите
ля — пароувлажнитель, что
бы под формовку шла смесь 
температурой 50, а не 4—5 
градусов. Построить допол
нительную площадку пере
держки сырца, переоборудо
вать вентиляцию в тоннеле 
предварительной подсушки. 
На словах с необходимо
стью подобной реконструк
ции соглашались представи
тели объединения Облмеж- 
колхозстрой, коему подчи
нен завод. Но дальше слов 
дело пока не двинулось.

Не первый год гудит кон
вейер завода. Растут горы 
кирпичных отходов, в кото
рые выброшены сотни ты
сяч государственных рублей, 
вызывая у рабочих не гор
дость за свой труд, а угры
зения совести. И назрело 
время поставить вопрос реб
ром: если жить заводу, то— 
полезной жизнью, ради чего 
стоит не пожалеть затрат 
средств и забот. Иначе нет 
смысла крутить машины, 
выпуская потоком брак.

Я. ВАРКЕНТИН.
Чаинский район.

РЕЙД ПЕЧАТИ 
И ОБЛСОВПРОФА А к т ы  и  ф а к т ы
' Еще в 1964 году был при
нят в эксплуатацию новый 
корпус электролампового за
вода. В нем было все: не
только производственные по
мещения, но и комнаты для 
раздевалок, душевые. А вот 
когда началось расселение,.. 
Раздевалку цеха № 22 заня
ло экспортное бюро, душе
вую — контора цеха, в ду
шевой иеха № 21 оборудова
ли наркологический каби
нет. Бытовки оказались на 
антресолях, куда ведет кру
тая железная лестница и где 
повернуться невозможно.

Заглянули участники рей
да в отчетные документы и 
увидели, что даже статисти
ческие данные вызывают 
тревогу. В них значится, что 
обеспеченность душевыми 
составляет 24 процента,
умывальниками — 35, гарде
робами — 79, туалетами —•

91, комнатами личной ги
гиены женщин—и того мень
ше (всего 16 процентов).

При проверке и «этих про
центов» мы не нашли. Ком
ната личной гигиены жен
щин есть, например, при 
здравпункте, но она закры
та, и подступы к ней захлам
лены старой мебелью. Дру
гих разыскать не удалось.

Ремонт бытойых помеще
ний не проводится, потолки 
и стены грязные, шкафчи
ки, двери сломаны, полы 
выбиты.

В конце минувшего года 
завком профсоюза заслушал 
доклад директора завода «О 
состоянии санитарно-быто
вых помещений на заводе». 
Еще раньше, 14 июня 1978 
года, технический инспектор 
обкома профсоюза рабочих 
электростанций и электро
технической промышленно

сти Н. Р. Стародубцев в 
третий раз (два предписа
ния были ранее) потребовал 
обеспечить рабочих спец
одеждой.

Рассматривал вопросы 
улучшения бытовых усло
вий и партком завода. А 
вот директор предприятия 
А. И. Саликов такими «ме
лочами» решил не зани
маться и поставил все на 
«строго научную основу».

Он поручил начальнику 
лаборатории научного уп
равления труда В. А. Гэви
ну разработать систему
проверок и поощрения це
хов и служб за хорошее со
стояние помещений, в том 
числе бытовок. Такие до
кументы появились. График 
проверок цехов главными 
специалистами завода ут
верждается главным инже

нером. На свет появился от
печатанный в типографии 
бланк акта, в котором в раз
деле «Проверяемый фактор» 
перечислено следующее: са
нитарное состояние цеха, 
бытовых помещений, обору
дования и коммуникаций, 
территории, закрепленной 
за цехом, и даже наличие 
наглядной агитации. По ка
ждому пункту должна быть 
выставлена оценка, а затем 
выводится средний балл, ко
торый обнародуется на эк
ранах санитарного состояния 
в цехах. Этот усредненный 
балл учитывается при под
ведении итогов социалисти
ческого соревнования меж
ду цехами и отделами. Об 
оценках товарищ Гавин док
ладывает один раз в месяц 
на совещаниях у директора.

Итак, все по «научной си

стеме». А  что за ней? Возь
мем цех № 35. В бытовках 
грязно, шкафчики для оде
жды поломаны... А  ведь не
давно цех проверяла - комис
сия под руководством на- 
чальника центральной лаоо- 
раторий Г. Г. Родновой. Она 
выставила среднюю оценку— 
4,6 балла. Еще ранее, 13 мар
та, этот же цех проверяли 
заместитель начальника
ОТК В. С. Медведева и конт
ролер ОТК Н. Г. Бабина. 
Оценка— 4,5. Почти «отлич
но»! Повода для беспокойст
ва нет...

4,6 балла выставили цеху 
№ 20 члены комиссии 6 мар
та. А  здесь, как говорят, 
черт ногу сломает. В туале
тах выбиты стекла, окна кое- 
как заставлены листами от 
картонных ящиков, а пол 
зияет провалами.

Таковы плоды усреднения 
— благополучие в одном 
месте скрывает безобразие в 
другом. И невольно дума
ешь: сколь велики возмож
ности «научного» подхода,

если при этом ставить цель 
запрятать недостатки. Та
кой подход позволяет не за
мечать, в каких условиях 
работают заводчане. Взять 
хотя бы обеспечение спец
одеждой... Люди даже в го
рячем цехе ее не имеют. А 
ведь не раз техническая ин
спекция обкома профсоюза 
предписывала руководите
лям предприятия побеспо
коиться о стирке, обеспыли
вании и обезжиривании 
спецодежды.

Предписания всевозмож
ных инспекций ложились 
на стол Анатолия Иванови
ча Саликова. Лежали у ди
ректора месяцами. Так и ме

роприятия по обеспечению 
работающих спецрдеждой 
появились на свет через 
полгода. А спустя еще не
сколько месяцев, директор 
информировал о принятых 
мерах. Потом все начияа- 

' лось сначала. Рождались 
^ухлые тома входящих и 
Исходящих. Но эти тома, как 
и мероприятия, оседали в 
шкафах заводоуправления. 
Руководители цехов, тоже 
обязанные исполнять пред
писания, ■ порой о них и не 
знали. А  если и знали, то 
мер не принимали. До сих 
пор в цехах, например, не 
обеспечили всех работающих 
спецодеждой.

Члены рейдовой бригады:
Б. ОСТАПЧЕНКО, заместитель председателя зав
кома; А. СТУПИН, начальник бюро техники безо
пасности электролампового завода; Т ЖИГАЧЕВА, 
доверенный врач; А. ИВАНОВ, технический ин
спектор ЦК профсоюза; Н. Воробьев, председа
тель обкома профсоюза рабочих электростанций и 
электротехнической промышленности; В. СИНЕЛЬ- 
НИК, заведующий отделом охраны труда облсов- 
профа; С. ПОЗДНЯКОВА, наш. теорр.

ПАВОДОК НА ЕНИСЕЕ

еще не начался, но строите
ли Саяно-Шушенской ГЭС 
составили точный план 
борьбы с предстоящим нати
ском стихии.

Паводок смоделирован в 
лабораториях ВНИИ гидро
техники имени Б. Е. Веде
неева в Ленинграде. Это по
могло наметить очередность 
работ по безаварийному про
пуску большой воды.

Бригады плотников-бетон- 
щиков ускоренно наращива
ют водосливную часть пло
тины. Заканчивается возве
дение водораздельной стен
ки, которая защитит машин
ный зал от полноводной ре
ки.

Паводок-80 будет послед
ним в Карловом створе Ени
сея, где сооружается гидро
станция. Плотина, высота 
которой уже достигла 130 
метров, поднимется еще 
выше, и вешние воды ста
нут лишь пополнять раз
лившееся за ней море. В 
этом году намечено пустить 
четвертый ,и пятый агрегаты 
ГЭС

А. ЩИГЛЕНКО.
Саяногорск,
Красноярский край.

НА ПРОМЫШЛЕННУЮ 
ОСНОВУ

переводится производство 
животноводческой продук
ции под Улан-Удэ. Колхозы 
и совхозы создали здесь 
межхозяйственные объеди
нения по выращиванию про
дуктивных коров молочных 
пород и откорму свиней.

Выгоды межхозяйственной 
кооперации и специализа
ции наглядно проявляются 
на примере свинокомплекса 
«Южный». Его проектная 
мощность освоена на год 
раньше срока. Теперь здесь 
ежегодно откармливают
24 тысячи животных. Кол
лектив межхозяйственного 
объединения Улан-Удэнско
го района награжден пере
ходящим Красным знаме
нем ПК КПСС, Совета Ми
нистров СССР, ВЦСПС и 
ЦК. ВЛКСМ.

На очереди — строитель
ство комплекса по откорму 
молодняка крупного рогато
го скота.

Д. САНЖИЕВ.
Улан-Удэ.

ВЕСЕННИЙ УЧЕТ КОСУЛЬ

с воздуха завершили в та
ежных районах Алтая охо
товеды. Предварительные 
подсчеты показали, что по
головье животных за зиму 
не сократилось и превыша
ет 13 тысяч.

Сохранению фауны на 
Алтае уделяется . большое 
внимание. Созданы заказни
ки и заповедники площадью 
два миллиона гектаров.
Охота в крае строго рег
ламентируется. Редкие жи
вотные и птицы — архар, 
сибирский барс, кот-манул, 
беркут, дрофа занесены в 
«Красную книгу СССР» — 
взяты под собый контроль 
человека.

А. ШПАКОВ.
Барнаул.

ВСЕ КРАСКИ ТУВЫ

вобрали в себя произведе
ния народных мастеров, 
представленные на респуб
ликанской выставке при
кладного искусства.

В экспозиции — изделия 
из меха, дерева и кожи, на
циональная одежда, обувь и 
головные уборы, предметы 
домашнего обихода.

В Туве многое делается 
для развития традиционных 
народных промыслов. Здесь 
создано экспериментальное 
предприятие, объединившее 
мастеров из многих сел ав
тономной республики,

Р. козьмин,
Кызыл.

корр. ТАСС.
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ДОБРОГО ПУТИ, 
ПОЧТАЛЬОНЫ!
Т АК уж случилось, что 

эта изначально муж
ская профессия за 

последние десятилетия ста
ла чисто женской. Среди 
220 почтальонов Томска, к 
примеру, нет сейчас ни од
ного мужчины. «Последни
ми из могикан» были Спи
ридон Петрович Ефимов 
да Семен Андреевич Ва
щенко, посвятившие этому 
делу всю жизнь и ушед
шие на пенсию 30 лет тому 
назад глубокими стариками.

Хорошо осведомленные 
люди причину этого явле
ния видят в том, что ныне 
профессия почтальона тре
бует особой, чисто женской 
аккуратности, пунктуаль
ности, доброжелательности 
к людям. Видимо, в этом 
есть немалая доля истины.

С каждым годом- услож
няется работа почтальона, 
возрастает поток корреспон
денции. Сейчас вряд ли 
найдется семья, которая не 
пользовалась бы услугами 
почты.

Вот какие цифры были 
названы в докладе началь
ника Томского почтам
та В. И. Свиридова на со
стоявшемся недавно слете 
почтальонов города, посвя
щенном проблемам повы
шения качества и эффек
тивности работы. В 1979 го
ду в дома томичей достав
лено 62.207 тысяч экземпля
ров газет и журналов, 1.175 
тысяч денежных перево
дов и ;::*чеий, -более 16 млн. 
писем ’ и открыток, 1.530 ты
сяч телеграмм. И все это 
надо доставить в срок,' без 
задержки.

Помогают машины. Поч
товые отделения города 
обслуживают 26 ведомст
венных автомашин и 22 
такси. Хотя еще робко, но 
внедряется механизация 
производственных процес
сов.

Улучшается и качество 
почтового обслуживания на
селения. Той самой акку
ратности, культуры в рабо
те за последнее время, без
условно, прибавилось. Об
ластная газета «Красное 
знамя», например, достав
ляется всем подписчикам в 
день выхода. 80 процентов 
подписчиков получают в

день выхода газету «Прав
да». К минимуму сведены 
утраты почтовых отправле
ний и недостачи перевод
ных сумм. В прошлом году 
было зарегистрировано три 
таких случая. Конечно, и 
это вызывает досаду.

Без брака работают поч
тальоны ■, Ф. А. Галкина, 
Н. П. Иванова, Л. И. Мака
рова, А. И. Путинцева, 
Л. В. Карбышева, многие 
другие. Сколько писем с 
добрыми словами о таких 
почтальонах приходит в ре
дакцию нашей газеты, на 
почтамт! Вот одно из них:

«Нас много лет обслужива
ет почтальон Неля Олеева, — 
пишут жители дома № 97 по 
ул. Р. Люксембург Ларнина, 
Карманова, Грачевы, Сергута- 
нова и другие. — Мы часто ви
дим эту маленькую хрупкую 
женщину с полной сумной га
зет, журналов и писем. Сноль- 
но она приносит нам радости! 
Мы любим и всегда ждем на
шу Нелю. Любовь и уважение 
она заслужила своей акнурат- 
ностью, честностью, внима
тельностью к людям. Она и 
газету выпишет, а случись не
домогание — и посылку при
несет, и бандероль. И все это 
сделает с сердечной теплотой».

Таких писем — десятки. 
Люди ценят нелегкий и 
очень важный труд поч
тальона. Но они остро реа
гируют и на каждый недо
статок в работе почты, на 
любую невнимательность, 
неаккуратность в доставке 
корреспонденции. Ведь это 
действйтельйъ” обидно: при
летел долгожданный гость 
на самолете, а, его не встре
тили. Запоздала телеграм
ма. Вот он и ищет в боль
шом незнакомом городе, где 
живут его родные и друзья. 
Или другое: письмо до адре
сата идет иногда две неде
ли, и, естественно, содержа
щаяся в нем информация 
устаревает. Нередки случаи 
несвоевременной доставки 
периодической печати под
писчикам, утери газет и 
журналов. Количество жа
лоб последние годы не 
уменьшается.

О ДНА из причин, как 
1 отмечалось на слете, 
—- недисциплиниро

ванность. 53 рабочих дня 
прогуляли почтальоны в 
первом квартале этого года. 
Нетрудно представить,

■. сколько по вине прогуль
щиков было внесено в ра
боту неразберихи, неорга
низованности, каким допол
нительным грузом легли 
эти прогулы на плечи лю
дей добросовестных!

Еще одна причина — слаб 
диспетчерский контроль за 
доставкой корреспонденции. 
Роль диспетчерской службы 
принижена. Диспетчеры по
рой ограничиваются сбором 
информации, претензий,
констатацией фактов, но 
оперативно не вмешиваются 
в производственный про
цесс, не влияют на ход до
ставки корреспонденции. В 
ряде отделений неэффек
тивно используется тран
спорт. Сверхнормативный 
пробег машин, ежедневно 
составляет сотни километ
ров.

Много претензий было 
высказано в адрес отдела 
перевозки почты. Как часто 
почта доставляется в отде
ления с нарушением конт
рольных сроков! Нередки 
и ошибки при завозе поч
ты.

— Однажды нам не привезли 
трех экземпляров газеты «Ли
тературная Россия», — говори
ла начальник 1-го почтового 
отделенкя Е. С. Никулина. — 
Сколько раз звонили в отдел 
перевозки, напоминали, но га
зет так и не получили. Ре
зультат — три жалобы под
писчиков. В другой раз не 
привезли 11 экземпляров га
зеты «Советская Россия». 
Лишь через два дня их уда- ' 
лось получить и доставить 
псдписчинам Но что толку от 
устаревшей газеты? Кому нуж
на макулатура? А вот 24 мар
та при разборе доставленной 
почты мы обнаружили 40 эк
земпляров газеты «Нойес 
Дой чланд», которую в
микрорайоне, обслуживаемом 
отделением, никто не выписы
вает. Пока газеты лежали 
мертвым грузом в отделении, 
где-то их ждали подписчики.

Нет нужды доказывать, 
сколько неприятностей из- 
за такой небрежности бы
вает у почтальонов.

Но главная беда, а зна
чит, и основная проблема, 
от решения которой зависит 
четкость в работе почты, — 
неукомплектованность шта
та, текучесть кадров. Сейчас 
в почтовых отделениях го
рода не хватает 42 почталь
онов.' Есть отделения, где 
штат укомплектован лишь

наполовину или и того 
меньше. В первом отделе
нии вместо двенадцати ра
ботают семь почтальонов, а 
в двенадцатом вместо три
надцати — два,-

В последнее время многое 
сделано для повышения 
престижа профессии поч
тальона, для улучшения 
условий его труда и быта. 
Не так давно это была поч
ти самая низкооплачивае
мая категория работников. 
Сейчас почтальоны не оби
жаются на заработки: 120
— 130, а у некоторых до 200 
рублей в месяц. Плюс фор
менная одежда, обувь. Ну
жен детский сад? Пожалуй
ста. Отказа не бывает.

И все , же не многие выби
рают эту беспокойную про
фессию. Особенно не в моде 
сумка почтальона у деву
шек. Эначит, далеко не 
все еще делается для 
того, чтобы труд поч
тальона: стал привлека
тельное. легче, приятнее’. 
Это подтвердило и То ост
рое, заинтересованное об
суждение 'доклада, которое 
развернулось на слете. 
Почти все выступавшие — 
почтальон 57-го отделения 
связи В. В. Ирисова, на
чальник центрального от
дела доставки А. М. Зима- 
гулова, старший оператор 
41-го отделения связи по 
сортировке корреспонден
ции Г. Н. Федотова, поч
тальон центрального отде
ла доставки Г. И. Цуканова 
и другие — в той или иной 
мере касались вопроса об 
условиях труда и быта.

Больше проявлять заботы 
о механизации и автомати
зации производственных 
процессов. Подумать над 
тем, как лучше решить 
проблему выходного дня,, 
ибо нередко почтальону 
приходится работать без. от
дыха все семь дней недели. 
Обновить устаревшую ме
бель, провести ремонт в 
служебных помещениях, 
нуждающихся в этом. Эти 
предложения заслуживают 
самого пристального рас
смотрения и требуют при
нятия необходимых мер.

В прошлом и нынешнем 
годах в городе вновь откры
ты четыре почтовых отделе
ния, несколько зданий ка
питально отремонтировано. 
Справили новоселье коллек
тивы 24-го и 26-го отделе
ний связи. Однако некото
рые помещения мало при
годны для нормальной ра
боты: тесны, ветхи, неуют
ны. Давно не проводился 
ремонт, например, в 57-м 
отделении связи. Пол про

гнил, весь в заплатах. 
Здесь нет радио (поистине 
— сапожник без сапог).

Общеизвестно: проблема
закрепления кадров тесно 
переплетается с проблемой 
жилья. Несколько лет назад 
горисполком принял реше
ние ежегодно выделять для 
почтовикоз по 9 квартир. 
Но такое количество жилья 
они получили лишь в 1977 
году. В 1978 году были вы
делены всего три квартиры, 
в прошлом — две. Объяс
нение одно: не выпол
нен план по вводу жилья. 
Но резонно заметить: ведь
не на 20 — 30 процентов 
выполнялся план по жилью 
в последние 2 года!

Пора всерьез позаботить
ся и о форменной одежде 
почтальона. Чтобы она была 
не только удобной, но и 
красивой, современной. По
ка что форменные куртки 
и плащи доставляют жен
щинам мало радости.

С ПРАВЕДЛИВОЕ недо
вольство почтальо
нов вызывает состоят 

ние абонентского хозяйства. 
У многих ящиков не закры
ваются дверки. Кое-где они 
оторваны вообще. Бывают 
случаи, когда из-за этого 
корреспонденция теряется. 
За исправностью ящиков 
следят илохо, ремонт их не 
налажен. В некоторых го
родах абонентское хозяй
ство передают на ба
ланс домоуправлений. Воз
можно, есть смысл сделать 
это й в Томске?

Десятки других обстоя
тельств влияют на качество 
почтового обслуживания на
селения.

Скажем, нет лампочки в 
подъезде, где висят почтовые 
ящики. Мелочь? Но нак поч
тальону зимним утром в тем
ноте разложить корреспон
денцию? А если нет освещения 
около дома и нельзя в темно
те рассмотреть его номер? А 
путаница в нумерации домов, 
которая еще кое-где не уст
ранена? Да те же раскопки на 
улицах и в переулках, ноторые 
иногда на длительное время 
перекрывают подступы к до
мам. Сколько все это создает 
неудобств для почтальона! И 
совершенно права Р. И. Розын- 
но, оператор 26-го «отделения 
связи: столннется со всем
этим почтальон-новичок и 
сразу подаст заявление — 
увольте.

С обидой говорили почталь
оны о тех, кто не желает со
блюдать порядок содержания 
собак. Друг хозяина не всегда 
оказывается другом почтальо

на н подчас доставляет ему 
большие неприятности. Осо
бенно в тех усадьбах, которые 
обнесены заборами. К сожале
нию, почтовые отделения ни 
разу не применили к таким 
хозяевам санкции, на которые 
имеют право: не доставлять
нм корреспонденцию до тех 
пор, пока не наведут порядок 
в содержании собак.

На слете выступили на
чальник областного произ
водственно-технического уп
равления 'связи О. А. Тро
ицкий и заместитель пред
седателя горисполкома
Н. А. Сергеев.

Участники слета приняли 
обращение ко всем поч
тальонам области с призы
вом ознаменовать год ле
нинского о юбилея и подго
товки к XXVI съезду пар
тий новыми успехами в вы
полнении постановления ЦК 
КПСС и Совета Министров 
СССР «О мерах п о ,даль
нейшему улучшению обслу
живания населения и на
родного хозяйства страны 
почтовой связью», повысить 
культуру труда, шире раз
вернуть соревнование под 
девизом «Ни одного отста
ющего рядом».

Лучшим почтальонам го
рода объявлены благодар
ности и вручены ценные 
подарки.

Беспокойна и трудна ра
бота почтальона. Глубокого 
уважения и признательно
сти за свой труд заслужива
ет человек с почтовой сум
кой на плече. И вместе с 
тем большей заботы и вни
мания не только со стороны 
почтового ведомства и про
изводственно - технического 
управления связи, но и ис
полкомов городского и рай
онных Советов, участковых 
уполномоченных милиции, 
коммунальных служб и до
моуправлений, всего населе
ния. Чтобы каждый мог е 
полным основанием сказать: 
«Доброго пути, почтальо
ны!»

И. МИЗГИРЕВ.
* * *

НА СНИМКАХ — передо
вые почтальоны (слева на
право): О. А. Жслейко, В.А. 
Камашева, А. Н. Хомчик, 
Г. И. Цуканова; за отлич
ную работу ценным подар
ком награждается старший 
оператор 41-го отделения 
связи по доставке коррес
понденции Г. Н. Федотова.

Фото Б. Некрасова.

В е ч е р  

трудовой славы
Доме ученых состоял- 

вечер трудовой -славы 
)мацевтов, посвяшГенный 
й годовщине со дня 
:дения В. И. Ленина, 
г праздник надолго за
щитен присутствующим, 
был посвящен тем, кто 

i t  на страже здоровья 
(ей. В коллективах ап- 
1ых учреждений — 435 
рииков коммунистиче- 
?о труда, 36 отличников 
авоохранения, 55 чело- 

иаграждены юбилейной 
(алыб «За доблестный 
ц. В ознаменование 100- 
ия со дня рождения В. И.

И. Волкова начинала в 
году с должности про- 

ра-аналитика. Через че- 
: года Валентину Ива- 
у назначили заведую

щей аптекой № 1 Томска. 
Здесь очень хороший кол
лектив. Здесь энергично ве
дут санитарно-профилакти
ческое просвещение населе
ния, заготавливают лекарст
венные травы, внедряют 
прогрессивные формы об
служивания больных, уме
ло воспитывают молодых 
специалистов. В. И. Волко
ва — отличник здравоохра
нения, награждена знаком 
«Отличник социалистиче

ского соревнования РСФСР». 
В ее трудовой книжке — 30 
благодарностей.

На вечере трудовой славы 
чествовали также ветера
нов труда В. Я. Товчихо, 
К. Б. Сапрыкину, Е. В. Чи
жикову, Н. Ф. Головину и 
многих других.

Н. ПЛОТНИКОВА.

М и л и ц и и
посвящается
Вышел в свет первый но

мер литературного прило
жения к журналу «Совет
ская милиция».

С приветственным словом 
к читателям обратился ми
нистр внутренних дел СССР 
генерал армии Н. А. Щело
ков. В первой книжке чита
тель познакомится с по- 
гестями молодых авторов 
Н. Ситникова «Начало» и

Д. Корецкого «Тайна бере
зовой рощи».

Периодичность приложе
ния — шесть раз в год. В 
каждом выпуске будут пуб
ликоваться романы, пове
сти, рассказы о людях, сто
ящих на страже государст
венных интересов, чести и 
достоинства советских граж
дан. Литературные произве
дения-приложения будут 
посвящены советским мили
ционерам, рядовым и офи
церам, сотрудникам ГАИ и 
уголовного розыска, участ- 

• ковым и экспертам, их буд
ничной работе и героиче
ским подвигам.

(ТАСС).

Н едавно цк кпсс и
Совет Министров 

СССР приняли поста
новление «О дополнитель
ных мерах по производству 
грубых и сочных кормов в 
1980 году и повышению их 
качества». Осуществление 

комплекса мероприятий,
определенных этим поста
новлением, поможет создать 
необходимые условия для 
дальнейшего укрепления 
кормовой базы животно
водства. Вместе с тем необ
ходимо обеспечить бережное 
отношение к сохранности и 
расходованию кормов.

В колхозах и совхозах 
нашей области наступил за
вершающий период зимов
ки скота. За минувшие ме
сяцы многие хозяйства су
мели увеличить производст
во мяса, молока, яиц, пого
ловье животных, повысить 
их продуктивность. Однако 
темпы и уровень развития 
животноводства в ряде рай
онов, колхозов и совхозов 
все еще остаются низкими и 
не соответствуют заданиям 
года и пятилетки.

Такое отставание вызвано 
многими причинами, и пре
жде всего недостаточной 
обеспеченностью ферм кор
мами, нерациональным ис
пользованием кормовых ре
сурсов, бесхозяйственным 
отношением к их сохран
ности. В ряде хозяйств кор
ма расходуются безучетно, 
расхищаются, принижена 
ответственность руководите
лей и животноводов за эф
фективное использование 
каждого килограмма фура
жа.

Без взвешивания и над
лежащего документального 

■ оформления производится 
отпуск кормов в совхозах 
«Приобский» Кривошеин- 
ского (директор А. П. Шты- 
кин), «Трудовик»' Томского 
(А. С. Кузнецов), «Новиков- 
ский» Асиновского (В. А. 
Скаба) районов, в колхозах: 
«Искра» Первомайского 

района (председатель прав-

ПОТЕРЯМ, БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТИ

Когда доходит до хищ ений...
ления Ю. И. • Брок), «Юби
лейный» Шегарского (Ю. Г. 
Мартынов) и ряде других 
хозяйств. Без взвешивания 
принимаются комбикорма 
в совхозе «Чулымский» 
Тегульдетского района (ди
ректор К. Г. Таптилов).

Приходится встречаться 
со многими фактами бес
хозяйственности в учете и 
уходе за животными. Не
удовлетворительно постав

лен зоотехнический и бух
галтерский учет животных 
в колхозе им. Ленина Зы
рянского района (председа
тель правления П. В. Но
сиков), совхозах «Коломин- 
ский» и «Северный» Чаин- 
ского района (директора 
Р. Э. Палосон и Д. E. Шас- 
тин), «Тегульдетский» (ди
ректор Н. Ф. Нестеров). Жи
вотные в этих хозяйствах 
перед' забоем не взвешива
ются, молодняк приходует
ся несвоевременно, акты на 
падеж руководители и 
главные специалисты не 
рассматривают и не утвер
ждают. В абсолютном боль
шинстве случаев потери 
из-за падежа списываются 
на хозяйственную деятель
ность, а лица, виновные в 
нанесении ущерба, не вы
являются, меры по возме
щению убытков не прини
маются. В производствен
ном управлении сельского 
хозяйства Тегульдетского 
райисполкома (начальник 
Г. М. Пьяных) за 1979 год в 
счет возмещения ущерба 
от падежа взыскано с ви
новных лиц лишь 0,01 про
цента.

Такое положение на руку 
нечестным людям, любите
лям поживиться за счет го
сударства.

За прошедший период 
текущей зимовки выявлено 
немало случаев хищений 
скота и кормов, преступно
халатного отношения к их 
сохранности. Наибольшее ко
личество хищений соверше
но в хозяйствах Зырянского 
и Томского районов. Винов
ные в совершении этих 
преступлений привлечены 

к ответственности.
Хищениям во многом 

способствуют благодушие и 
самоуспокоенность руково
дящих кадров, их самоуст- 
раненность от воспитатель
ной работы и контроля за 
деятельностью подчиненных 
работников, чем наносится 
не только • материальный- 
ущерб государству, но и не
поправимый моральный
вред.

Полнейшая бесконтроль
ность позволила совершить 
хищение теленка телятнице 
совхоза «Парбигский» Бак- 
чарского района Василье
вой, двух поросят — СБИ- 
нарке колхоза им. Фрунзе 
Зырянского района Плиско, 
содержать на ферме за счет 
хозяйства 2 головы крупно
го рогатого скота работнице 
совхоза «Парбигский» Ко
четовой.

Отсутствие контроля за 
хранением фуража дало 
возможность скотнику сов
хоза «Новоселовский» Кол- 
пашевского района Япаро- 
ву похитить 100 килограм
мов комбикормов, скотнику

совхоза «Молчановский» 
Иванову — 80, животноводу 
колхоза «Сибиряк» Зырян
ского района Свеколкину — 
60, мастеру доильных аппа
ратов колхоза им. Фрунзе 
того же района Чернову — 
400 килограммов. В общей 
сложности этими лицами 
похищено 640 килограммов 
ценного корма. Количество 
растаскиваемых кормов ис
числяется многими тонна
ми.

Обеспечение сохранности 
скота и кормов — дело го
сударственной важности. 
Партийным, советским,
сельскохозяй с т в е н н ы м, 
профсоюзные и комсомоль
ским органам,, колхозам, 
совхозам, всем работникам, 
имеющим отношение к пе
реработке и использованию 
фуража, содержанию скота, 
необходимо приложить все 
силы, чтобы искоренить слу
чаи хищений. бесхозяйст
венности, разбазаривания 
народного добра, зажечь 
красный свет перед расхи
тителями и лицами, безот
ветственно относящимися к 
сохранности скота и кор
мов.

Необходимо, чтобы конт
ролем за сохранностью кор
мов и скота постоянно зани
мались группы народного 
контроля, ревизионные ко
миссии колхозов, народные 
дружины, посты «Комсо
мольского прожектора».

А. ГРАЧЕВ, 
полковник милиции, 

заместитель начальника 
УВД облисполкома.

Н Ф О Р м а ц и я

р е п о р т е р ы  Т А С С  и АПН сообщают

В П О Д Д Е Р Ж К У  
ВСТРЕЧИ В ПАРИЖЕ

БУДАПЕШТ, 13 апреля. Венгерская социалистическая 
рабочая партия, исходя из решений X II съезда ВСРП, 
поддержала инициативу Французской коммунистиче
ской партии и Польской объединенной рабочей партии, 
пригласивших коммунистические и рабочие партии 
Европы принять участие во встрече за мир и разоруже
ние в Париже, пишет центральный орган ВСРП «Непса- 
бадшаг» в редакционной статье, посвященной этой 
встрече.

В настоящее время, подчеркивает газета, существует 
настоятельная необходимость в единстве й сплоченности 
коммунистических и рабочих партий, так. как влиятель
ные круги империализма стремятся повернуть вспять 
процесс разрядки международной напряженности. Опыт 
прошлого предупреждает нас о том, что необходимые 
шаги в защиту мира нужно предпринимать вовремя. 
Для коммунистических партий вряд ли есть более сроч
ная и ответственная задача, чем защита мира. Этим 
стремлением руководствуются коммунисты европейского 
континента, когда берут на себя основную тяжесть 
борьбы в целях отражения нападок империализма.

ВСРП убеждена в том, что национальные и междуна
родные, местные и общие интересы не противоречат, а 
дополняют друг друга, что успехи, достигнутые в нацио
нальных рамках, умножают силу всего движения, а на
ши совместные достижения помогают нашей борьбе в 
своих странах.

Братские партии могут рассчитывать на ВСРП. Наша 
партия, подчеркивается в статье, будучи верной идеям 
марксизма-ленинизма и пролетарского интернациона
лизма, выполнит свой международный долг. ВСРП бу
дет и впредь в соответствии со своими возможностями 
вносить вклад в общие усилия, направленные на то, 
чтобы европейский континент стал оплотом мира, безо
пасности и общественного прогресса.

И т о г и  в и з и т а
ДЕЛИ. Здесь опубликовано совместное вьетнамско-ин

дийское заявление об итогах официального дружествен
ного визита в Индию правительственной делегации Со
циалистической Республики Вьетнам во главе с членом 
Политбюро ЦК КПВ, премьер-министром правительст
ва СРВ Фам Ван Донгом.

В ходе своего пребывания в Дели, говорится в совмест
ном заявлении, премьер-министр правительства СРВ 
нанес визит президенту Индии Н. Санджива Редди, а 
также провел официальные переговоры с . премьер-ми
нистром Индирой Ганди. Переговоры проходили в сер
дечной и дружеской атмосфере, характеризующей тес
ные отношения между обеими странами. Главы прави
тельств двух стран обменялись мнениями по междуна
родным проблемам, в особенности по последним событи
ям в регионе.

Премьер-министры обсудили также состояние двусто
ронних отношений и с удовлетворением отметили, что эти 
отношения укрепились в результате взаимовыгодного 
сотрудничества двух стран в различных областях, вклю
чая сельское хозяйство, промыцдлррность, образование,, 
культуру, науку и технику. Они приветствовали расту
щие обмены между двумя странами, которые способст- 
вЗ'ют дальнейшему сближению “ Йх Народов.

Премьер-министр Индии подтвердила готовность сво
ей страны продолжать оказывать помощь Вьетнаму в 
восстановлении и развитии его экономики.

Премьер-министр правительства СРВ передал премь
ер-министру Индии приглашение посетить Вьетнам. 
Приглашение было принято с благодарностью.

У С Т У П И В  Н А Ж И М У  
И Ш А Н Т А Ж У

САН-ФРАНЦИСКО, 13 апреля. Уступив беспрецедент
ному нажиму и шантажу со стороны Белого дома, На
циональный олимпийский комитет США (НОК) принял 
угодное вашингтонской администрации решение поддер
жать требование президента Дж. Картера о бойкоте 
Олимпийских игр 1980 года. Это решение было принято 
за закрытыми дверями на заседании НОК в Колорадо- 
Спрингс 1.604 голосами против 797, несмотря на то, что 
подавляющее большинство спортсменов, широкие круги 
общественности страны решительно высказывались про
тив использования атлетов в политической игре прези
дента Картера, в его предвыборной кампании. Для того, 
чтобы навязать свою волю, Белый дом действовал в ду
хе худших времен маккартизма. Спортсменов, и спор
тивных руководителей, которые высказывались за уча
стие в Олимпиаде-80, открыто обвиняли в «предательст
ве национальных интересов», им грозили всяческими 
юридическими и финансовыми карами. Не последнюю 
роль в решении НОК, указывает агентство ЮПИ, сыгра
ло и обещание Белого дома «выделить миллионы дол
ларов в бюджет НОК», если он проголосует за бойкот 
Олимпиады.

В ходе самого заседания в Колорадо-Спрингс члены 
НОК подвергались интенсивной обработке со стороны 
специально прибывшей для этого из Вашингтона «анти- 
олимпийской - делегации» во главе с вице-президентом 
США У. Мондейлом.

Американские спортсмены, которых приносят в жерт
ву политическим интригам Белого дома, выражают за
конное недовольство решением НОК. Как заявила член 
исполкома НОК США Анита Дефранц, НОК США не 
выполнил свою задачу, которая состоит в подготовке 
команды для Олимпиады, любые побочные акции нару
шают его же собственный устав.

«Мои надежды разбиты, — заявил один из сильней
ших американских прыгунов в длину Л. Дабли. — Мы, 
спортсмены, оказались пешками в недостойной полити
ческой игре». Он отметил, что США могут быть теперь 
подвергнуты санкциям со стороны Международного 
олимпийского комитета и лишены права участвовать в 
Олимпиаде 1984 года.

«Принимавшие решение люди выполнили приказ пре
зидента, не разобравшись толком в обстоятельствах де
ла, — сказал олимпийский чемпион Р. Милберн. — На
ше правительство действует вопреки нашим интересам».

Известный марафонец У. Роджерс заявил, что «спорт
смены США должны заставить всех членов Олимпий
ского комитета уйти в отставку». Я считаю, сказал он, 
что они должны отказаться от своей работы, характер 
которой не позволяет никакого расового, религиозного 
или политического вмешательства в дела спорта. «Я щ  
припомню случая, когда бы американский спорт падал 
до такого низкого уровня», — сказал он. Роджерс при
звал спортсменов «объединиться и сделать реальной от
ставку членов НОК».

Один из американских представителей в МОК Дж. 
Рузвельт назвал решение в Колорадо-Спрингс «ужас
ным». Это решение, 'сказал он, несет прямую угрозу 
Олимпийским играм 1984 года в Лос-Анджелесе.

Я считаю, сказал он, что Международный олимпий
ский комитет вправе не признавать сейчас НОК США.

Характеризуя настроение и тех спортивных деятелей, 
которые голосовали за участие в Олимпиаде, и тех, кто 
уступил давлению Белого дома, газета «Нью-Йорк тайме» 
пишет: «Не нужно было задавать вопроса о настроении 
— все чувствовали себя несчастными». Газета указыва
ет, что многие олимпийцы США намерены продолжать 
борьбу за отмену бойкота.
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:КРАСНОЕ ЗНАМЯ; 15 апреля 1980 года

В жизни каждого челове
ка хватает и радости, и го
ря, но, согласитесь, не каж
дый станет выплескивать 
это в рифмованные строки, 
потому что писать стихи — 
это значит иметь особое 
мировосприятие. Она же не 
писать не может. У нее нет 
жажды, сжигающей многих 
самодеятельных поэтов, — 
видеть свои творения в пе
чати, потому что пишет она

М А Р И Я
ОКАЖ У сразу, что это 

самая обыкновенная 
женщина. Героическо

го в се жизни было немного, 
подвигов она не совершала, 
высокими наградами не от
мечена. У нее хорошее рус
ское имя — Мария. Й судь
ба ее — типичная судьба 
русской женщины, юность 
которой исковеркала война. 
Но она Есе вынесла, выстоя
ла и вышла из нее, сохра
нив и яркое жизнелюбие, и 
ясный свет своих глаз, да 
еще удивительную способ
ность человека — слагать 
стихи.

— Послушай, — говорит 
она, — это о маме...

Чуть откинув голову и 
прикрыв глаза, произносит 
первую строчку, но тут же 
резко обрывает себя: «Нет,
не могу так!».

Встает, и лишь тогда го
лосом, изменившимся от 
равнения, начинает читать. 
Стихи она читает всегда 
стоя.

Матери своей Мария не 
знала. Когда та умерла, ей 
было два года. Потом — ма
чеха, смерть отца. Наверное, 
отсюда — вечная, неутихаю
щая боль о матери, даже 
сейчас, когда ей самой за 
шестьдесят, и двое внуков.

не для широкой публики, а 
для себя, «для души». Сти
хи она не придумывает, они 
приходят сами. Смотрю на 
даты, стоящие под стихами: 
22 июня, 9 Мая...

Эти дни все фронтовики 
воспринимают по-особому. 
И тогда обнажается память. 

ОЕВАЛА она немно
гим более двух лет. 
Скорее не воевала ла

зке, а работала, как работа
ла и до войны.

На фронт попала несколь
ко неожиданно для себя. На 
одном из собраний коллек
тива мельницы, где она то
гда работала, парторг рас
сказал им о положении на 
фронте, потом стали записы
вать добровольцев. Шел со
рок второй год, каждый че
ловек был дорог фронту, и 
они с подружкой тоже ре
шили записаться.

Им не пришлось (как не
которым- юным доброволь
цам) подделывать докумен
ты: двадцать три года — во
зраст вполне подходящий. А 
вот классическую фразу: 
«Уходите, у нас тут не дет
ский сад!» в военкомате ус
лышать все же пришлось, 
потому что выглядели они 
гораздо моложе своих лет.

Три месяца,, помимо ос

новной работы, . дежурили 
они в госпиталях, учились 
обращению с винтовкой. Три 
месяца ждали дня отправки, 
а он наступил совсем не
ожиданно.

— Июльским вечером ре
шили мы сходить в кино. 
Надели выходные платья, 
сделали прически — и 
только собрались выходить, 
как прибегает какая-то дев
чонка и кричит, чтобы ско
рее в военкомат шли, там 
сбор назначен. »

Они как были, так и побе
жали в своих белых платьях, 
в туфлях на высоких каблу
ках. Побежали, бросив неза
крытой общежйтскую ком
нату и все вещи, что были в 
ней, Бежалц без оглядки и 
не думали, о том, что на
всегда убегают из юности.

В поезде, замаскирован-- 
ном ветками, который вез 
их на запад, проходили 
краткосрочную военную на
уку: здесь узнали они пер
вые бомбежки, отсюда уви
дели первые покореженные 
взрывами составы. На сле
ды, оставленные войной, 
смотрели скорее с удивле
нием, чем со страхом.

Что знали о войне они, 
умевшие работать и не 
умевшие воевать? Что по
нимали в своем тогдашнем 
положении эти девчонки?! 
Потому-то и плакали, глядя 
им вслед, женщины...

А  потом началась рабо
та. Трудная работа, очень 
важная и нужная, хотя и не 
очень почетная. Вместе с 
подругой попали они в бан
но-прачечный батальон. 
Тут-то и пригодился опыт 
предыдущей работы на 
стройке (помещение для 
прачечной пришлось стро
ить самим), понадобились 
сильные руки (а сильной 
Мария была — многие муж
чины завидовали, по 14 кир

пичей за газ поднимала, ес
ли нужно было), потому что 
бесконечными были ведра 
с водой и непросто было изо 
дня в день крутить тяжелую 
ручку баоябанэ. ворочая 
солдатское белье.

Казалось бы, банно-пра
чечный батальон — это не 
передовая. Но люди гибли и 
здесь.

Дрова для своей прачеч
ной заготавливали сами в 
ближайшем лесу.. Однажды 
наткнулись на мину (линия 
Фронта проходила здесь со
всем недавно). Мина взорва
лась. И было это перед са
мым Первомаем. Мария 
помнит, как они ждали это
го дня. И вот пришлось хо- 
понить четырех девчонок. 
Вспоминает: хорошенькие
были, красавицы. А может, 
только казалось так? Тогда 
все они красавицами были: 
молодые, работящие...

Из банно-прачечного ба
тальона ее перевели сеет- 
рой-хозяйкой в госпиталь, 
расположенный неподалеку. 
И опять — работа, работа, 
работа. Часто —1 ночи без 
сна, потому что в это вре
мя обычно отправляли в 
тыл тяжелораненых, прини
мали новых. Нередко ра
ботники госпиталя, и она в 
том числе, отдавали им свою 
кровь.

Здесь, в госпитале, встре
тила она и свою любовь.

Он был разведчиком и 
звали его Сашей. Так уж 
получилось, что дважды ра
ненный, он дважды попадал 
в их госпиталь. Не заметить 
друг друга они просто не 
могли.

— Мы с ним мечтали о бу
дущем. Он говорил мне: 
«Мы с тобою будем самые 
счастливые. Вот только 
уничтожим фашистов, а у 
меня с ними личные счеты» 
Сон родом из Белоруссии 
был).

А потом было третье ра
нение, и его отправили в 
глубокий тыл. Расставаясь, 
он просил Марию чаще пи
сать. И не знали тогда, что 
видят друг друга в послед
ний раз. Разошлись их до
роги, так и не встретили 
больше друг друга.

— После войны приходи
ла в Асино (там моя роди
на) бумага на розыск, да 
мне об этом поздно сказа
ли, когда бумага эта была

уже потеряна. Сама в раз
ные места писала — не на

шла Caniv. А встретиться с 
ним и сейчас я очень хоте
ла бы. Молодость вспом
нить, узнать, как жизнь 
сложилась. Другие ведь не 
поймут меня так, как бы он 
понял.

После войны основным ее 
занятием стала работа про
водницы. Пришла на желез
ную дорогу потому, что зар
плата по тем временам была 
приличная, а на жизнь ей 
по-прежнему нужно было 
зарабатывать самой, наде
яться не на кого.

И ездила Маша по стране 
из конца в конец, а ее ма
ленькая дочь часто сидела 
дома одна. Но нет худа без 
добра, зато и выросла дочка 
самостоятельной, трудолюби
вой. Закончила строитель
ный техникум, сейчас жи
вет в Кемерове, работает и 
продолжает учиться заочно 
— теперь в институте.

К АК-ТО Мария сказа
ла
— Я, конечно, плохо 

пишу, я это понимаю. Вот 
если бы пришлось мне 
раньше больше учиться, мо
жет быть, я сейчас и луч
ше писала, может, и поэтом 
стала...

Ну что ж, она не стала 
поэтом. А стала хорошим 
проводником, и труд ее от
мечен грамотами и знач
ком «Отличный движенец». 
Она получила звание почет
ного донора, отдав с 1941 по 
1955 годы 49 литров крови; 
она стала хорошей матерью 
и бабушкой.

Она ничем не знаменита, 
высоких наград не имеет, 
она — рядовой, в самом 
лучшем смысле этого слова. 
Но, согласитесь, не о каж
дом «рядовом» станут писать 
стихи...

В 1978 году в Москве вы
шла книжка томского поэта 
Александра Казанцева «Сти
ранные вьюгами поля». От
кройте ее, прочтите стихо
творение «В гостях». Это о 
ней, о Марии Дмитриевне 
Манушковой.

И. ВЕРЕС.

В ы б и р а ю т  

р а б о ч и й  п у т ь

Городской слет школьни
ков, изъявивших желание 
поступить в профтехучили
ща, прошел во Дворце 
культуры «Авангард».

Перед юным поколением 
будущих рабочих выступи
ли секретарь Томского гор
кома КПСС А. К. Черненко,

секретарь Томского горкома 
ВЛКСМ А. П. Селюкова. 
маляр управления Отдел- 
строй треста Томскжил- 
строй 3. Е. Калинова, бри
гадир бригады отделочни
ков треста Томскпромстрой 
В. К, Гоцман и комсорг 
этой бригады Ольга Гоцман,

педагоги и учащиеся проф
техучилищ.

В литературно-музыкаль
ной композиции на тему: 
«Строитель ■—- профессия 
гордая», подготовленной ра
ботниками Дворца пионе
ров, принял участие ан
самбль «Сибиринка».

После торжественной ча
сти участники слета отпра
вились в строительные учи
лища -орода, где были теп
ло встречены сверстниками 
и ознакомлены с условиями 
учебь; и перспективами 
трудовой деятельности.
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Как и в любом современном городе, в Стрежевом есть 
своя детская музыкальная школа, здесь учатся дети 
нефтяников.

НА СНИМКЕ: преподаватель детской музыкальной 
школы О. И. Кузьменко и отличница третьеклассница 
Оля Бахарева. Фото В. Казанцева.

Накануне футбольного сезонаС И О Р Т
Н А Н О

НАСТОЛЬНЫЙ ТЕННИС.
Валентина Попова из Баку 
7-1 Нарине Антонян из Ере
вана завоёйали в Берне 
звание чемпионок Европы в 
парных женских соревнова
ниях. В финале они пере
играли дуэт из Румынии 
Марию Александру и Лиа
ну Михут — 3:2. Теннисист
ки сборной СССР ранее 
первенствовали на чемпио
нате в командном турнире.

ЛЫЖИ. Тысячи жителей 
Кандалакши стали сви
детелями борьбы сильней
ших лыжников СССР, оспа- 
рпвавишх первенство в 
гонке на 70 км. Победу 
одержал . моекзич Владимир 
Лукьянов, финишировавший

Я В Н А Я
Р А М А

с отличным результатом — 
3 : 43.53.

ХОККЕЙ. Результаты
матчей чемпионата страны, 
состоявшихся в субботу: 
«Спартак» — Химик» — 3:3, 
«Динамо» (Рига) — «Иж
сталь» — 4:2.

ШАХМАТЫ. Ничья на 
34-м ходу в восьмой партии 
четвертьфинального матча 
на первенство мира по 
шахматам между . Львом 
Полугаевским и Михаилом 
Талем принесла победу в 
матче Полугаевскому. Окон
чательный счет поединка— 
5.5:2,5.

В полуфинале Полугаев
скому предстоит играть с 
Корчным.

ШАШКИ. Минчанка Люд- 
мтгла Сохненко завоевала в 
Минске звание чемпионки 
мира, выиграв у землячки 
Елены Альтшуль, сравняла 
счет в их матче — 3:3. Со
гласно правилам соревнова
ния, при ничейном резуль
тате уч1-гтывается коэффи
циент последнего чемпио
ната мира в Голландии, ко
торый лучше у Сохненко.

ФУТБОЛ. Два матча чем
пионата СССР, проходив
ших в воскресенье, принес
ли следующие результаты: 
«Локомотив» — СКА — 2:2, 
«Динамо» (Москва) — «Ди
намо» (Киев) — 1:0,

А вот как закончились 
встречи в субботу: «Торпе
до» — «Черноморец» — 1:0, 
«Кайрат» — «Арарат» — 
1:1, «Зенит» — «Нефтчи» — 
1:0, «Кубань» — «Динамо» 
(Тбилиси) — 2:2, «Динамо» 
(Минск) — «Пахтакор» — 
1:1, «Спартак» — «Карпаты» 
— 3:0.

Н А  В Е С Е Н Н Е Й  Л Ы Ж Н Е
В течение трех дней на 

лыжных трассах проходили 
соревнования на первенство 
СК «Янтарь» В hi-ix  приня
ли участие около 400 спорт
сменов. Первый день был 
посвящен эстафетам 4ХЮ 
км. у . мужчин, 4X5 км у ве
теранов и , 3X5 км у жен
щин:

Вне конкуренции была 
женская команда в со
ставе: Л. Скосаревой,
В. Шестаковой и Л. Про
топоповой, которая опе
редила ближайших со
перниц более чем на пять 
минут.. Чемпионами спорт
клуба среди ветеранов ста
ла команда, за которую вы

ступали В. Балыков, О, и 
Б.. Малышевы и А. Попов 
— они опередили 16 команд. 
На старт эстафеты 4ХЮ км 
вышли 24 команды. Победи- 
телями эстафеты стали В. 
Нестеров, В. Голубев, С. 
Красный, А. Лугин.

Во второй день соревнова
ний первыми с лыжни вер
нулись мужчины-ветераны. 
Чемпионом стал кандидат в 
мастера спорта СССР В. 
Мытарев (16 мин. 05 сек.). 
Вслед за ветеранами фини
шировали женщины с та
кой же 5-километровой ди
станции. Здесь победила 
мастер спорта СССР по ГТО 
В. Тарасова.

В отсутствие сильнейших 
гонщиков спортклуба (ко
торые выехали на праздник 
Севера в Мурманск) борьба 
на дистанции 15 км развер
нулась между лыжниками- 
биатлонистами. Первым ли
нию финиша пересек мас
тер спорта СССР В. Василь
ев.

В заключительный де'нь 
вновь отлично прошла ди
станцию 10 км В, Тарасова 
(33 мин, 03 сек.). На ди
станцию 20 км у мужчин 
лидерство с первых кило
метров захватил С. Крас- 
ный, он и пересек линию 
финиша первым с результа
том 1 час. 09 мин. 10 сек.

Б. ШЕШУКОВ, 
судья республиканской 

категории.

Близится новый футболь
ный сезон. В соответствии 
с планом подготовки к не
му томская команда «Ма
нометр» проводит свой учеб
но-тренировочный сбор в 
г. Чирчике Ташкентской об
ласти. Тренировки прохо
дят с большими нагрузка
ми, рассчитанными, на отра
ботку скоростных качеств 
и выносливости. Много 
внимания уделяется инди
видуальной работе. Заня
тия, как правило, заканчи
ваются двусторонней иг
рой, где вырабатывается 
взаимопонимание, чувство 

«локтя», тактические ком
бинации.

Занятия проводит стар
ший тренер команды Б. М. 
Фальковский, который ис
пользует в тренировках все 
то новое, что получил на. 
месячных сборах, органи
зованных Федерацией фут
бола РСФСР в конце прош
лого года. Заметен рост в 
мастерстве футболистов. 
В коллективе проводятся 
политинформации, лекции, 
коллективные посещения 
кино. А  те, кто учится, ис
пользуют свободное время 
за учебниками.

В начале сбора «Мано
метр» провел товарище
скую игру с дублирующим 
составом павлодарского
«Трактора», выступившего 

в прошлом сезоне в йервен- 
сТве' СССР в I лиге, и до
бился победы со счетом 
3:1. А затем партнером то
мичей был основной состав 
«Трактора». Первый тайм 
матча прошел при значи
тельном преимуществе си
биряков. и им дважды уда
лось добиться успеха. Сна
чала это сделал удачно впи
савшийся в ансамбль 
команды бывший игрок 
кокчетавского «Торпедо»
Сергей Поростаев, а удвоил 
результат Михаил Рябов. 
Во второй половине игры 
павлодарцам удалось со
кратить разрыв в счете, 
когда, воспользовавпшсь 
оплошностью вратаря «Ма
нометра» Александра Кома
рова, нападающий «Трак
тора» послал мяч в сетку 
ворот. И хотя конец матча 
прошел при некотором пре
имуществе . павлодарцев, 
жаждавших отыграться, 

томичи выстояли. Победил 
«Манометр» — 2:1.

Хорошо зарекомендовали 
себя наряду со старожила

ми команды молодые Вла
димир Жидков, Сергей 
Демчук, Евгений Коробко.

Впечатления от матча 
остались самые благопри
ятные: игроки показали
хорошую физическую под
готовку, четкое взаимодей
ствие защиты, и особенно 
полузащиты, где Ю. Широ
ков, В. Пузанов, возглавля
емые опытным Владимиром 
Помещиковым, часто созда
вали для нападающих 
«Трактора» непроходимый 
заслон.

Перед коллективом стоит 
ряд задач, над которыми 
работают и руководство, и 
игроки «Манометра». Это и 
повышение индивидуаль
ной подготовки футболи
стов, и закрепление на 
практике наигранных ком
бинаций, и обеспечение 
сыгранности и взаимопони
мания всей команды. «Ма
нометр» поставил цель на 
сезон — выступить гораздо 
лучше, чем в прошлом го
ду, порадовать своих по
клонников. чего уже не 
один год ждет томский бо
лельщик.

Тот фундамент, который 
сейчас закладывается на 
предсезонном сборе, дает

основание полагать, что эта 
цель достигнута.

Правда, у команды есть 
и трудности. Нет дублера 
вратаря, многое нужно
сделать по оборудованию 
загородной базы. Но ду
мается, что к началу сезо
на эти вопросы будут реше
ны. еяан

Кто же будет играть в 
томском «Манометре»? Это 
— вратарь А. Комаров, за
щитники — В. Соловцов, 
О, Трофимчук, А. Беликов, 
В. Жидков, Е. Коробко, по
лузащитники — В. Пузанов, 
Ю. Широков, В. Помещи
ков, В. Радьков, С. Демчук, 
нападающие — В. Иванов, 
И. Деревния, М. Рябов, 
Б. Егоров, С. Поростаев.

Возглавляют коллектив 
начальник команды П. А. 
Самышкин, тренеры: Б. М. 
Фальковский и А. С. Огир- 
чук.

До начала сезона осталось 
немного. Уже 27 апреля в 
Томске состоится игра на 
кубок РСФСР, где «Мано
метр» принимает «Луч» из 
Владивостока, а 2 и 4 мая 
в первых “матчах чемпиона
та страны — красноярский 
«Автомобилист».

О. МИРЕЦКИЙ.

Ч Е М П И О Н Ы  Д О С Р О Ч Н О
Финишировал чемпионат 

по хоккею с мячом, в кото
ром приняли участие хок
кейные команды девяти фа
культетов ТГУ. Такие со
ревнования проводятся еже
годно и являются составной 
частью круглогодичной

спартакиады среди студен
тов университета.

Уверенно, как никогда, 
провели все встречи хок
кеисты юридического фа- 
кз^льтета. Не потеряв ни од
ного очка, они уже за тур 
до конца чемпионата обе-

15 апреля. «Вишневый сад»
- 19-30.

«Я — это ты, ты — это я» —
'9. 10-05, 11-10. 13-20, 14-25.
«Безумие» — 12-15, 15-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Два незнакомца» (две се

рии)—8-30. 11-05, 13-40. 16-15,
18-50. 21-25. «Площадь Сан- 
Бабила, 20 часов» — 8-50
12-10. 14, 16, 17-45, 19-30.
21-15. «Большое путешествие 
Болека и Лелека» — 10-30.

имени И. ЧЕРНЫХ
. 15 апреля. Премьера цвет

ного художественного фильма 
«Несколько дней из жизни 
И. И. Обломова» (две серии) — 
— 17, 20.

«Тоска по роди не» — 9, «I
10-40. 12-20, 14-■10. 16, 17-40, 19,19-20. 21. « Капкан» — 9,
12-20. 16, 17-40, 19-20, 21.
«Эгей, кроха» - 14-10. «Ко-
нек-Г орбунок» 10-40. 17,*

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

Кинолекторий «Мы твои 
рядовые, Россия». Кинофильм 
«Освобождение» (II часть — 
«Направление главного уда
ра») -- 14. «Забавные при
ключения Дика и Джейн» — 
17-20, 19, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
пос. НОВОГО

ДОМ ОФИЦЕРОВ

В
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

«Вестсайдская история»
(две серии) — 8-30, 11, 13-30, 
16. 18-35,. 21-10.

имени М. ГОРЬКОГО
«Допрос» — 9, 10-50, 12-40, 

14-30. 16-20, 18-10. 20. 21-50.
«Профессия — киноактер» — 
8-35. 10-30. 12-25, 14-20. 16-15, 
18-10, 20-05, 22. Зал кинохро
ники. «Москва готовится к 
Олимпиаде», «Загадка форму
лы —• спорт плюс искусство»,

«СИБИРЯК»
«Последний подвиг Камо»— 

9-20. «Жена ушла» — 11
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20
21 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Тысяча неудач и одна 

удача» — 15. «Москва слезам 
не верит» (две серии) — 17-10, 
20 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
4 «АВАНГАРД»

«Суета сует» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Капкан» — 14. «Сибириа-

да» (1—2-я серии).— 16, 19.

ТОМСКИЙ ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
16 апреля

ОТКРЫТИЕ
Томского театра юного зрителя

спектаклем по пьесе М, Шатрова

«СИНИЕ КОНИ НА КРАСНОЙ ТРАВЕ».
Начало — в 18 часов.

Адрес театра: ул. Вершинина, 17.
Билеты продаются в кассах театра с 10 до 19 час. 
30 мин.
Телефон для справок 3-07-33, 3-06-68.

Областная станция юных 
техников объявляет допол
нительный набор школьни
ков в следующие кружки: 
судомодельный, фото-, ки
номехаников, авиамодель
ный, радиолюбителей, авто
моделистов, начального тех
нического моделирования, 
ракетно-технического моде
лирования, общетехническо
го конструирования, модели- 
стов-конструкторов сельско
хозяйственных машин.
' Запись проводится еже

дневно по адресу: г. Томск, 
ул. Татарская, 16.

Городское бюро по трудоустройству и информации 
населения совместно с томским пассажирским авто
транспортным предприятием № 1 приглашают на посто
янную работу: водителей I и II классов, водителей III 
класса с месячной переподготовкой на категорию «Д», 
квалифицированных автослесарей, мотористов, шлифов
щика коленчатых валов, кондукторов, контролеров, же
стянщиков, электрика-силовика, автоэлектрика, карбюра- 
торщика, кузнеца, квалифицированных токарей, аккуму
ляторщика, медника, кассира по приему выручки, бух
галтера, рабочих по уборке салонов автобусов, методиста 
производственной гимнастики, механиков по ремонту.

Обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 17; ул. Лазо, 30, кв. 
1; ул. К. Маркса, 7.

спечили себе первое место.
Упорная борьба разгоре

лась за второе место, на 
которое в равной степени 
претендовали команды фи
зического и геолого-геогра- 
фичейкого факультетов. Все 
решила встреча между ни
ми. Матч этот был послед
ним в этом чемпионате и 
сдал украшением его. В

Бюро по трудоустройству 
и информации населения 
приглашает на работу в 
томское грузовое автотран
спортное предприятие № 3: 
водителей, автослесарей всех 
специальностей, автоэлек- 
трика, газоэлектросварщика, 
маляра, жестянщика, за
правщиц, заместителя глав
ного бухгалтера и кассира 
(на временную работу).

Здесь же проводится на
бор на курсы водителей 3-го 
класса с отрывом и без от
рыва от производства.

Обрагцаться: г. Томск, пр. 
Кирова, 17; ул. К. Маркса, 7; 
ул. Лазо, 30, кв. 1.

упорной борьбе со счетом 
4:3 победили хоккеисты 

геолого-географического фа
культета.

Спартакиада продолжает
ся. Впереди состязания по 
легкой атлетике и футболу.

В. ЛЕВИН, 
главный судья 

соревнований.

Томское монтажно-нала
дочное управление Всесоюз
ного объединения Союзорг- 
лестехмонтаж доводит до 
сведения граждан, что на 
участке в районе Северо- 
Западного промузла по ули
це Мостовой посадка карто
феля запрещается в связи 
с началом строительства 
промбазы.

Торг «Гастроном» продол
жает прием учеников в 
школу продавцов со сроком 
обучения 6 месяцев. Выпла
чивается стипендия 64—72
рубля в месяц. Принимают
ся юноши и девушки не 
моложе 18 лет, со средним 
образованием, с городской 
пропиской.

Обращаться: г. Томск, пл. 
Революции, 2, тел. 2-40-21.

МЕНЯЮ двухкомнатную 
благоустроенную квартиру 
в г. Междуреченске Кеме
ровской обл. на равноцен
ную или однокомнатную в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, пр 
Фрунзе, 224, кв. 5.

Коллектив мебельного 
комбината с прискорбием 
сообщает о смерти инже- 
нера по комплектации, ве
терана труда

ГЛАЗЮКА
Александра Захаровича

и выражает соболезнова
ние родным и близким 
покойного.

I
Совет ветеранов 1-й гвар

дейской Краснознаменной ор
дена Суворова Звенигород
ско-Бухарестской воздушно- 
десантной дивизии разыски
вает однополчан. Письма на
правлять по адресу: 656050,
Барнаул, ул. Г. Исакова, 
175, кв. 35, Новохацкому Ива
ну Митрофановичу.

Т И Р А Ж  «СПОРТЛОТО»
Результаты 15 тиражей 

«Спортлото», состоявшихся 
12 апреля.

«6 из 49».
1-й розыгрь 

26, 45, 46, льг 
3.
. 2-й розыгрь:

44, 49, льготн
«5 из 36».
1- й розыгрь 

30. 36.
2- й розыгрь 

18.
(ТАСС).

14, 18, 24.
лй шар —

2, 4, 12, 31,
шар — 13.

6, 27, 29,.

2, 6. 7, 13,

« Дю 
«Л и -

ВТОРНИК, 15 апреля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

ТОМСК
9.00. «Сельская новь». 9.35 

Цв. «Новости». Информацион
ная программа.

МОСКВА
10.00. «Время». 11 05.

бимые стихи». 11.35. «.
вень». Художественный тс.-'-*- 
фильм. 12.40. Программа до
кументальных фильмов. 13 05 
И.-С. Бах. Концерт № 6 для 
фортепьяно и двух флейт с 
оркестром. 13.35. Новости.

*2-40 до 15.55 — переоыв.
15.55. Новости. 16.15. <Все 

лучшее — я тебе». Докумен
тальный телефильм. 17 00. 
«Большая арена юного епбпт- 
с.мена». 17.30. ^Родник».
Фильм-концерт. 18.00. Всесо
юзные соревнования по фех
тованию. Рапиоа. Передача т-тз 
Минска. 18.30. «Спор-клуб».
19.40. «Село: дела и пообле-
мы». 20.10. «Сегодня ‘в мире».

ТОМСК
20.25. Цв. «Новости». Ин

формационная ппограмма.
20.50. «Решения XXV съезда 
КПСС •— в жизнь». «Накануне 
навигации». Ведет передачу 
начальник Томского рёчнВгЬ 
порта, кандидат экономиче
ских наук П. Т. Драчев.

МОСКВА
21.15. «Хождение по мукам» 

10-я серия. «Полночь». 22.30 
«Время». 23.05. «Мастера ис
кусств». Народная артистка 
РСФСР Л. Сухаревская. 00.25. 
«Сегодня в мирю».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА
ТОМСК

19.30. Студия «Юность».
«Солдаты Отчизны».

МОСКВА
20.10. «Сеговия в мире».

ТОМСК
20.25. Цв. «Новости». Ин

формационная программа.
20.40. «Пьянству — нет!», 
21.05. К 35-летию Победы. 
Многосерийный документаль
ный фильм «Великая Отечест
венная». Фильм 5-й. «На вос
ток».

ВТОРНИК, 15 апреля
7.36. Обзор последних изве

стий. 7.44. «Рабочее слово, 
рабочее мнение». 9.15. По 
страницам газет «Красное 
знамя» и «Молодой ленинец». 
9.30. «Наши •гости». 9.45. «Но
вые книги». 19.50. «Послед
ние известия. -20.05. Радио
журнал «Строитель». «Ленин
скому юбилею посвящает
ся». «Сегодня на важнейших 
сельскохозяйственных объек
тах». Бройлерная птицефабри
ка. Репортаж ведет бригадир 
В. Овчинников. «Стройинду
стрия -— ударный фронт».

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Коллектив института
Томскгипроводхоз выража
ет глубокое соболезнование 
директору института С. И. 
Сенникову по поводу смер
ти матери жены

БОРЗУНОВОЙ 
Александры Львовны, 

последовавшей 12 апреля 
после тяжелой и продолжи
тельной болезни.

Коллектив детской боль
ницы № з, горздравотдел 
скорбят по поводу без
временной смерти врача- 
отоларинголога, отлични
ка здравоохранения, вете
рана труда

ГОРКОЛЬЦЕВОЙ 
Любови Феофановны 

и выражают глубокое со
болезнование родным к 
близким.

Коллектив Томского гор- 
плодоовощеторга приносит 
глубокое соболезнование 
И. П. Горкольцеву по по
воду безвременной кончи
ны его жены

ГОРКОЛЬЦЕВОЙ 
Любови Феофановны.
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